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+3 –4 60 автобусов выйдут на компенсационный маршрут 
между станциями «Новые Черемушки» и «Октябрьская». 
Этот участок будет закрываться по выходным дням в марте

�� vm.ru

О бновленная би-
блиотека встре-
чает первых го-
стей. В течение 
полугода специ-

алисты провели ее масштаб-
ную реконструкцию, которая 
включала в себя полный де-
монтаж старых конструкций 
и замену всех основных эле-
ментов. Обновлены полы, по-
толки, стены, двери и окна, 
полностью отремонтированы 
системы водоснабжения, во-
доотведения и вентиляции. 
Заменены проводка и элек-
трооборудование.
— В этом просторном поме-
щении площадью 800 ква-
дратных метров размещен 
наш фонд, который формиро-
вался на протяжении многих 
лет, — рассказала заведую-
щая библиотекой № 74 Ольга 
Шатько. — Мы стремимся по-
зиционировать себя как среду 
для всестороннего развития. 
Как библиотекарь с 15-лет-
ним стажем я уверена, что би-
блиотека — это гораздо боль-
ше, чем просто место для хра-
нения книг.
В результате реконструкции 
библиотека приобрела новое 
пространство для занятий и 
чтения, а также аудитории 
для проведения мастер-клас-
сов и зал коворкинга, в кото-
рый каждый желающий мо-
жет прийти поработать за 
компьютером. Стены украси-
ли мотивирующие фразы.
— Библиотека сегодня — это 
динамичное пространство 
для развития и самообразова-
ния. Традиционные лекции, 

безусловно, важны, но для 
привлечения молодежи необ-
ходимо предлагать более ин-
терактивные форматы: кру-
глые столы, семинары, хака-
тоны. Важно показать, что 
библиотека — это место, где 
можно развиваться в разных 
направлениях, — пояснила 
Ольга Шатько.
День открытия посвятили со-
временным медиакоммуни-
кациям. Программа началась 
с мастер-класса по актерско-
му мастерству. Затем состоя-
лось вводное занятие в студии 
мобильного блогинга. Для го-
стей также подготовили арт-
бранч — художественный 
мастер-класс, где нейросеть 
предложила варианты картин 
для изображения. Под руко-
водством профессионального 
художника участники перено-
сили понравившийся вариант 
на холст. 

Также в этот день в библиоте-
ке провели литературную 
игру «Издательство» с участи-
ем писательницы Екатерины 
Тимашпольской. На ней ребя-

та в возрасте от 12 лет смогли 
познакомиться с этапами соз-
дания, подготовки к печати и 
публикации книги, примери-
ли на себя роли писателя, ре-
дактора, издателя и литера-
турного критика.

— Чтобы заинтересовать мо-
лодежь чтением, важно об-
щаться с ними на одном язы-
ке. Именно поэтому библио-
тека № 74 оформлена с акцен-

том на социальные 
сети, которые так 
популярны у совре-
менных подрост-
ков, — пояснила 
заместитель на-
чальника культур-
но-массового отде-
ла ОКЦ ВАО Анна 
Кравчук. — Сейчас 
активно развива-
ется книжный бло-
гинг, и обзоры про-
изведений пользу-

ются большим интересом. Мы 
решили использовать этот 
тренд, чтобы привлечь моло-
дежь в библиотеку и показать 
им новые грани чтения.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Вчера библиоте-
ка № 74 — одна 
из старейших 
в столице — 
от крыла свои две-
ри после завер-
шения масштаб-
ной реконструк-
ции. «ВМ» узнала, 
какие новшества 
ждут ее посети-
телей.

Тенденции

Любовь к чтению — навсегда
Современные библиотеки привлекают молодежь, предоставляя 
разнообразие возможностей для творческого и духовного развития

Литературная 
игра позволила 
больше узнать 
об этапах 
создания книги

27 февраля. Сотрудники Объединения культурных центров ВАО менеджер по культмассовой работе Алексей Марутин и заведующая отделом проектной деятельности 
Олеся Алифиренко в обновленном зале библиотеки № 74. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

тысячи кинопроектов создано благодаря кинокомиссии 
«Москино». С момента основания в феврале 2018 го-
да она помогла организовать около 10 тысяч съемок 
на разных городских площадках.

ЦИФРА ДНЯ

2,6
Некоммерческие организации 
получают поддержку
Вчера в столице отметили 
Всемирный день некоммер-
ческих организаций (НКО). 
По случаю праздника мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) рассказал в соцсе-
тях, как город создает экоси-
стему для развития благо-
творительности.

В Москве работают больше 
30 тысяч НКО, включая около 
10 тысяч социально ориенти-
рованных. Власти столицы 
оказывают им всестороннюю 
поддержку. Например, иму-
щественную. Москва прово-
дит конкурс помещений. По-
бедители могут в течение трех 
лет безвозмездно пользовать-
ся городскими офисами. Так-
же в Москве создана сеть ко-
воркинг-центров НКО. Здесь 
можно бесплатно заброниро-
вать помещения для проведе-
ния мероприятий, напечатать 

полиграфическую продукцию 
или получить консультацию.
— Ежегодно проходит кон-
курс грантов мэра Москвы 
с общим бюджетом 600 мил-
лионов рублей на реализацию 
добрых инициатив, — доба-
вил Сергей Собянин. — С 2002 
года гранты получили уже 
около 3,6 тысячи проектов.
Еще один конкурс грантов — 
«Москва — добрый город»: 

столичные власти выделяют 
на помощь НКО 400 миллио-
нов рублей в год.
На портале mos.ru работает 
благотворительный сервис. 
С его помощью москвичи уже 
перечислили на поддержку 
проверенным фондам больше 
190 миллионов рублей. Кроме 
того, на социальном маркет-
плейсе можно купить изде-
лия, которые делают вручную 
особые мастера.
— Город и дальше будет разви-
вать программы помощи 
НКО, чтобы благотворитель-
ные организации и фонды 
смогли охватить вниманием 
и заботой всех жителей, кото-
рые в них особенно нуждают-
ся, — подчеркнул Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ КУЛЬТУРНЫЙ 
ЦЕНТР МОСКВИЧ ➔ СТР. 2

НА СЕМИ ХОЛМАХ

Для жителей столицы приготовили 
путешествие в заповедный лес
Прикоснуться к дикой природе можно будет 
почти сразу за МКАД ➔ СТР. 3

ЭКОЛОГИЯ

Лед тронулся: к чему приведет 
таяние Антарктиды
Как изменения климата угрожают крупным 
мировым прибрежным мегаполисам ➔ СТР. 6

ЛИТКАФЕ

Трагедия и любовь незаконного 
принца русской словесности
Известный эксперт разбирает очередной 
байопик о жизни Александра Пушкина ➔ СТР. 7

ДАМИР ХУДАЙБЕРДИН
ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
ОБЪЕДИНЕНИЯ КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ВОСТОЧНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

Сегодня мы празднуем откры-
тие библиотеки № 74 в районе 
Богородское. Здесь вы смо-
жете погрузиться в мир лите-
ратуры, исследовать различ-
ные жанры и авторов, а также 
открыть для себя новые гори-
зонты творчества. Мы искрен-
не надеемся, что библиотека 
станет вашим вторым до-
мом — местом, где вы сможе-
те не только развиваться 
и узнавать новое, но и обме-
ниваться идеями с едино-
мышленниками. Это будет 
пространство для вдохнове-
ния, общения и самовыра-
жения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

87,70 11,96КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Вместе продолжим 
усиленную борьбу
Вчера прошла ежегодная 
коллегия Федеральной 
службы безопасности. На ней 
глава государства Владимир 
Путин (на фото) подчеркнул 
важность восстановления 
межгосударственных отно-
шений и борьбы с междуна-
родным терроризмом. 

Отношения США и России
— Вы видите, мы все видим, 
как стремительно меняется 
мир, обстановка в мире. В этой 
связи отмечу, что первые кон-
такты с новой американской 
администрацией вселяют 
определенные надежды. Есть 
встречный настрой работать 
на восстановление межгосу-
дарственных отношений, на 
постепенное решение колос-
сального объема накопивших-
ся системных, стратегических 
проблем в мировой архитек-
туре. А именно эти проблемы 
в свое время спровоцировали 
и украинский, и другие регио-
нальные кризисы, — заявил 
Путин. — Важно, что наши се-
годняшние партнеры демон-
стрируют прагматизм, реаль-
ный взгляд на вещи, отказы-
ваются от многих стереоти-
пов, так называемых правил 
и мессианских, идеологиче-
ских клише своих предше-
ственников, которые, соб-
ственно, и привели к кризису 
всей системы международных 
отношений... Часть западных 
элит по-прежнему настроена 
на сохранение нестабильно-
сти в мире, и эти силы будут 
пытаться сорвать или ском-
прометировать начавшийся 
диалог... Нам нужно это учи-
тывать и использовать все 
возможности дипломатии 
и специальных служб для сры-
ва подобных попыток. 

Ситуация на Украине
— Именно они (герои СВО. — 
«ВМ») своей доблестью, свои-
ми ежедневными победами 
создали условия для начала 
серьезного диалога, диалога 
о фундаментальном решении 
и украинского, и других кри-
зисов, в том числе, разумеет-
ся — мы всегда об этом гово-

рим, никогда от этого не отка-
зывались, — мирным путем; 
о создании такой системы, ко-
торая действительно обеспе-
чит баланс и взаимный учет 
интересов... — отметил Путин.

Противостояние 
терроризму
— В этой связи ФСБ необходи-
мо продолжать системную ра-
боту по всем профильным на-
правлениям, и прежде всего 
это, конечно, борьба с между-
народным терроризмом. Осо-
бое внимание уделять превен-
тивным мерам, повышению 
антитеррористической защи-
щенности военных и промыш-
ленных объектов, систем жиз-
необеспечения, обществен-
ных объектов, а также энерге-
тической и транспортной 
инфраструктуры... — заявил 
Путин. 
Подготовила 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Электрозарядные станции

ХАБ ЮЖНЫЙ

2
коннектора на каждой 
ЭЗС, которые подходят 
для самых популярных 
моделей (GB/T и CCS 
Combo 2)

20 
электромобилей 
могут заряжаться 
одновременно

500 
электромобилей 
в сутки — про-
пускная способ-
ность хаба

10 
быстрых станций 
мощностью 120 кВт 

По данным Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

Столица проводит плано-
мерную работу по переходу 
на электротранспорт, в том 
числе — легковой. Для это-
го в городе развивают необ-
ходимую инфраструктуру. 
В частности — сеть элек-
трозарядных станций.

 ОТКРЫТИЕ ХАБА 
ЮЖНЫЙ ➔ СТР. 3

CCS Combo 2

GB/T

35 мин.
среднее время 
подзарядки

2024

2019

2030

РАСШИРЯЕТСЯ ДОСТУПНАЯ СЕТЬ СТОЛИЧНЫХ 
ЗАРЯДНЫХ СТАНЦИЙ

К 2030 году потре-
буется расширить 
зарядную инфра-
структуру до 30 ты-
сяч ЭЗС

140

229

Владимир Путин отме-
тил, что следует актив-
нее вести работу по про-
тиводействию корруп-
ции. В поле постоянного 
внимания ФСБ должны 
находиться реализация 
гособоронзаказа и нац-
проектов, продвижение 
долгосрочных феде-
ральных и региональных 
программ. Важно уси-
лить и безопасность оте-
чественной информаци-
онной инфраструктуры.

ВАЖНО

M
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Библиотека № 74 ведет 
свою историю с января 
1916 года. За долгие го-
ды работы она несколько 
раз меняла место распо-
ложения. Знаменатель-
ным событием стал 
1972 год, когда библио-
тека обрела свой нынеш-
ний дом — здание пло-
щадью более 800 ква-
дратных метров на Крас-
нобогатырской улице, 
в котором она функцио-
нирует и по сей день. 
За более чем столетие 
работы библиотека про-
шла путь от скромного 
хранилища книг до со-
временного культурного 
центра.

СПРАВКА
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Художник Зорикто Доржиев 
(на фото) не представляет 
свою жизнь без творче-
ства — оно является его не-
иссякаемым источником 
счастливой жизни. Вчера 
он рассказал «ВМ» о своей 
новой выставке и о том, что 
больше всего вдохновляет 
его в городе. 

Зорикто Доржиев — извест-
ная фигура в современной жи-
вописи. За его плечами — ра-
бота с Сергеем Бодровым-
старшим, такие награды, как 
«Ника», «Белый слон» и даже 
номинация на «Оскар». Одна-
ко, по словам художника, не-
смотря на свою популярность, 
он предпочитает вести закры-
тый образ жизни.
— Иногда на выставке посети-
тели могут узнать скорее мою 
картину, а не меня. И мне это 
очень нравится, — признает-
ся он. — Конечно, порой при-
ходится выходить за рамки 
комфорта и общаться с так на-
зываемой тусовкой. Но я всег-
да хочу оставаться простым 
человеком — спокойно во-
дить детей в школу, ходить 
в магазины.

Недавно Зорикто Доржиев от-
крыл свою новую выставку 
«Повелители снов» в Новом 
Иерусалиме. Это его первая 
масштабная экспозиция на 
территории Центральной Рос-
сии — как правило, он пред-
почитает выставляться в род-
ной Бурятии.
— Я очень рад представить пу-
блике работы, в которых отра-
жена вся глубина человече-
ской души. Помимо этого, 
мне очень нравится экспери-
ментировать с национальны-
ми мотивами, мифологией 
бурятской культуры, — рас-
сказывает он.
По признанию художника, 
Москва далеко не сразу впе-
чатлила его. Однако одна лет-
няя прогулка с товарищем по 
городу изменила его мнение.
— Сначала я ездил в Москву 
по работе. Мне она казалась 
очень шумным, «холодным» 
городом. Но десять лет назад 
мой приятель-москвич пред-
ложил мне прогуляться по 
центру города ранним утром. 
Это было так волшебно! Я ни-
когда не видел Москву та-
кой — спокойной, пробужда-
ющейся после сна. Людей на 
улице было совсем немного, 
что стало для меня шоком, — 
поделился он.
Художник называет себя при-
верженцем городской среды, 
однако добавляет, что его по-
рой тянет на природу — он 
вспоминает свои школьные 
каникулы в деревне. Зорикто 
очень нравится, что в городе 
есть такие уютные уголки 
природы.
— В Москве много красивых 
парков, скверов — в каждом 
районе. Мне очень нравятся 
улочки Китай-города, Заря-
дье — здесь невероятные ар-
хитектурные контрасты, — 
добавляет он.
Еще художнику очень нравит-
ся посещать городские гале-
реи современного искусства, 
наблюдать за успехами коллег 
по цеху. Зорикто убежден, что 
Москва — это город не только 
контрастов, но и творческих 
людей.
— В Москве очень творческая 
атмосфера, город буквально 
дышит этим. Мне приятно ви-
деть, как развиваются гале-
реи, как появляются красивые 
общественные пространства 
с современными инсталляци-
ями, — рассказал он. 
В ближайшее время Зорикто 
Доржиев планирует прогу-
ляться по центральной части 
города, которая все больше 
начинает дышать весной, — 
Манежной площади, старому 
и новому Арбату, Столешни-
кову переулку и другим угол-
кам старой Москвы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли главный культурный центр юго-востока столицы

Даже хорошо знакомый пейзаж может преподнести сюрпризы

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил культурный 
центр «Москвич». Здание 
на Волгоградском проспекте 
открылось после комплекс-
ной реконструкции.

На втором этаже в фойе 
у большого концертного зала 
идет открытый урок по изо-
бразительному искусству. Ре-
бята, которые занимаются 
в художественных студиях КЦ 
«Москвич» и других культур-
ных центрах, простым каран-
дашом на белых листах стара-
ются передать тени и полуте-
ни барельефа 1970-х годов. Во 
время реконструкции его от-
реставрировали.
— У каждого из вас есть ша-
блон, но шаблон — это скуч-
но, поэтому фантазируйте, 
используйте разные тексту-
ры, добавляйте что-то от се-
бя, — наставляет юных худож-
ников руководитель детских 

и взрослых студий изобрази-
тельного и декоративно-при-
кладного искусства КЦ «Мо-
сквич» Олеся Данченко.
Исторический барельеф сде-
лан во всю стену. Сюжетно он 
состоит из трех частей, поэто-
му ребят поделили на группы, 
каждой из которых достался 
определенный фрагмент.
— Я рисую часть барельефа, 
где изображена машина «Мо-
сквич», — говорит девятилет-
няя Полина Сосновских. — 
Она была очень дорогая, мало 
кто мог ее себе позволить. 
И вообще, здание называется 
«Москвич», потому что раньше 
оно принадлежало заводу, ко-
торый выпускал эти машины.
Историю трехэтажного зда-
ния, построенного в 1977 году 
как Дворец культуры Автомо-
бильного завода имени Ле-
нинского комсомола, девочка 
узнала от мамы. Здесь всегда 
кипела творческая жизнь — 
проходили различные меро-
приятия, работали кружки 
и секции, чему посвящена 
центральная часть барельефа. 
На ней изображены три гра-

ции — музы, олицетворяю-
щие изобразительное искус-
ство, музыку и литературу, 
или, как сказали дети, науку 
и знания. Что вполне возмож-
но, поскольку финальная 

часть барельефа повествует 
об освоении космоса. Здесь 
и спутник, бороздящий про-
сторы Вселенной, и Луна.
— В космосе еще не все иссле-
довано, и, может быть, кто-то 

из моих друзей, когда вырас-
тет, что-нибудь там откроет, — 
обводит лунные кратеры девя-
тилетняя Маргарита Аксенова.
Свои работы ребята заберут 
домой, но в здании с больши-

ми окнами много естествен-
ного света и пространства, 
в том числе для выставок. Сей-
час в КЦ «Москвич» проходит 
фотовыставка, посвященная 
советскому модернизму — ар-
хитектурному стилю, в кото-
ром и был построен Дворец 
культуры для работников за-
вода. Жительницы района 
Текстильщики Елена Бажено-
ва и Юлия Кожевникова спе-
циально пришли посмотреть 
на работы фотохудожников 
и остались под впечатлением 
не только от снимков, но и от 
того, как преобразился куль-
турный центр.
— В детстве меня папа сюда 
водил на мероприятия, сейчас 
вот пришла за компанию 
с подругой, — говорит 
Юлия. — Мне нравится обнов-
ленный интерьер. Очень при-
ятно здесь находиться.
Во время реконструкции уда-
лось сохранить исторические 
фасады, мрамор, который ис-
пользовался в отделке инте-
рьеров 48 лет назад, и при 
этом сделать здание совре-
менным. Специалисты отре-

монтировали крышу, полы, 
заменили инженерные ком-
муникации, обновили залы 
для творческих занятий.
— Сегодня историческое со-
бытие: мы реконструировали 
и запустили культурный 
центр «Москвич», — поздра-
вил сотрудников и посетите-
лей центра Сергей Собя-
нин. — Надеюсь, москвичам 
и тем, кто здесь занимается, 
понравятся новые возможно-
сти, новое оборудование, ко-
торое здесь появилось.
В ходе реконструкции полез-
ная площадь здания увеличи-
лась, а это значит, что «Мо-
сквич» теперь может при-
нять в два раза больше посе-
тителей. Сейчас на его базе 
работают 37 кружков по 
11 направлениям, среди ко-
торых хореография, вокал 
и театр. Коллективы будут 
выступать на четырех модер-
низированных сценах цен-
тра. Среди них особое место 
занимает большой концерт-
ный зал.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Заведующая отделением 
вспомогательных репродук-
тивных технологий в ГНЦ РФ 
ФГБУ «НМИЦ эндокриноло-
гии» Минздрава России Ири-
на Витязева уверена: успеш-
ный рабочий день тот, кото-
рый принес хорошие вести. 

Как и многие врачи, Ирина 
Витязева — ранняя пташка. 
Короткое утро дома, и вот она 
уже в пути на работу. Академи-
ческий район, по ее призна-
нию, стал родным и люби-
мым. Здесь, на улице Дмитрия 
Ульянова, находится Эндокри-
нологический научный центр. 
По пути Ирина Ивановна лю-
бит рассматривать окрестно-
сти. И вроде бы за годы рабо-
ты на одном месте местный 
пейзаж должен надоесть. Но 
Ирина Витязева уверяет: всег-
да есть детали, которые мож-
но заново подсмотреть, уви-
деть, различить.
— Для меня в районе важна 
архитектура, умение строите-
лей вписать в его ткань новые 
дома, — говорит она. — Как 

говорят про «золотое сече-
ние», что это гармония во 
всем. Кстати, этот принцип 
применим не только в архи-
тектуре, но и в медицине.
Зайдя в свое отделение в мед-
центре, Ирина Витязева здо-
ровается со всеми сотрудни-
ками. Здесь вежливость 
и внимание — один из глав-
ных коньков в общении 
и с коллегами, и с пациента-
ми, которые обращаются за 
помощью. 
— В стенах НМИЦ эндокрино-
логии консультируют, опери-
руют, лечат тысячи людей. 
А в нашем отделении еще и да-
ют шанс зародиться новой 
жизни, — продолжает завот-
делением. 
Ирина Витязева как раз из тех 
врачей, которые и консульти-
руют, и оперируют, и умеют 
подбодрить добрым словом. 
Ее рабочий день может на-
чаться с совещания, а может 
и с приема пациентов. Прихо-
дят, как правило, супруже-
ские пары, которые мечтают 
о детях.
— Наша задача как специали-
стов сделать так, чтобы в на-
шей стране повышалась рож-
даемость и росла числен-
ность населения, — улыбает-

ся врач. — Мы решаем 
проблему не только семьи, но 
и всего общества, помогаем 
людям быть счастливыми 
в продолжении своего рода, 
а науке и здравоохранению — 
продвигаться вперед.
Большое внимание в течение 
рабочего дня Ирина Витязева 
уделяет научной составляю-
щей деятельности медцентра. 
Конечно же, речь идет об изу-

чении новых методов помощи 
бездетным парам и о совер-
шенствовании тех техноло-
гий, которые уже есть в арсе-
нале врачей.
— Некоторые части инстру-
ментов такие тонкие, что их 
можно сравнить по толщине 
с человеческим волосом, — 
отмечает она. 
Но благодаря им и умению 
врачей пары получают шанс 

зачать и выносить ребенка. 
Ирина Витязева много време-
ни уделяет подбору методик: 
обсуждает с коллегами, при-
нимает участие в конферен-
циях. Она автор более 50 ра-
бот по течению и ведению 
беременностей, лечению бес-
плодия у пациентов с эндо-
кринопатиями. 
В приемной у нее всегда есть 
те, кто хочет задать вопросы 
профессионалу, занимающе-
муся вопросами ЭКО четыре 
десятка лет, а еще, конечно 
же, получить надежду.
— Со многими парами мы на 
связи. И с теми, кто стал роди-
телями, — тоже. У нас уже 
есть даже внуки тех, кто ро-
дился с помощь ЭКО, — врач 
показывает на стены, увешан-
ные фотографиями счастли-
вых детей. 
Для себя же счастье находит 
не только в работе, но и в про-
гулках по городу. Среди люби-
мых мест — улочки Замоскво-
речья, Раушская набережная. 
Из хобби выделяет фотогра-
фию. Даже рабочий кабинет 
и некоторые стены цен-
тра украшены ее пейзажными 
снимками.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

27 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (третий слева) и руководитель столичного 
Департамента культуры Алексей Фурсин (справа) поздравили сотрудников культурного центра 
«Москвич» с открытием обновленного пространства для творчества

Здесь все пропитано 
творчеством

21 февраля. Заведующая лечебно-диагностическим 
отделением ВРТ НМИЦ эндокринологии Ирина Витязева 
в своем кабинете. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Досье
Ирина Ивановна Витя-
зева — гинеколог, эндо-
кринолог, акушер, врач 
УЗИ, доктор медицин-
ских наук, врач высшей 
категории. В 1982 году 
с отличием окончила 
Российский государ-
ственный медицинский 
университет (Москов-
ский государственный 
медицинский институт 
им. Н. И. Пирогова). 
С 1984 по 1989 год — 
врач акушер-гинеколог 
роддома № 26 в Москве. 
С 1989 по 2006 год рабо-
тала в должности заве-
дующей Московского 
городского центра 
по лечению женского 
бесплодия на базе ГКБ 
№ 1 им. Н. И. Пирогова, 
заместителем директора 
по лечебной работе. 
С января 2008 года — 
заведующая отделени-
ем вспомогательных ре-
продуктивных техноло-
гий в НМИЦ эндокрино-
логии. 

Экспериментальное ис-
кусство — это попытка ху-
дожника исследовать не-
изведанные территории, 
применять новые матери-
алы, методы и идеи ради 
создания чего-то ориги-
нального и необычного. 
Подобное искусство 
не стремится удовлетво-
рять ожидания широкой 
аудитории или соответ-
ствовать традиционным 
эстетическим нормам. 
Скорее оно демонстрирует 
индивидуальный взгляд 
художника на  окружаю-
щий его мир. Как правило, 
художники-эксперимен-
таторы смешивают самые 
разные стили.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Склоны Воробьевых гор, пожалуй, самое заснеженное место столицы нынешней зимой. И хотя она заканчивается, трассы для любителей горных лыж и сноубордов все еще открыты. 
Дети и взрослые наслаждаются не только катанием, но и видами, которые открываются с Воробьевых гор. Здесь и Москва-река, и канатная дорога, и «Лужники». ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Кроме того
В эту субботу по всей стране будут отмечать День 
кошек. Для любителей этих животных в первый 
день весны подготовили необычную программу 

празднования. На ВДНХ решили устроить познаватель-
ный праздник. Сотрудники и постоянные партнеры Госу-
дарственного биологического музея имени К. А. Тимиря-
зева расскажут в стенах павильона № 31 «Геология» о ди-
ких представителях семейства кошачьих, их отличиях 
от домашних питомцев, а также о правилах содержания 
кошек. Лекции и интеллектуальные задания помогут луч-
ше понять этих четвероногих, ведь кошки живут бок о бок 
с людьми вот уже 9,5 тысячи лет. Эксперты расскажут в том 
числе о древних представителях кошачьих.

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, Москва 
входит в тройку самых ос-
вещенных городов мира. 
С 2011 года в столице 
установили 478 тысяч 
энергоэффективных све-
тильников. Благодаря ум-
ным системам управления 
диспетчеры могут дистан-
ционно регулировать яр-
кость, проверять напря-
жение и контролировать 
работу фонарей. Также 
в городе устанавливают 
архитектурно-художе-
ственную подсветку 
на зданиях и других объ-
ектах. С прошлого года 
по вечерам зажигаются 
огни, например, на Театре 
имени Образцова и Живо-
писном мосту. В этом году 
более 32 тысяч фонарей 
установят во дворах, 
а также оснастят подсвет-
кой 117 объектов.

КСТАТИ

Любимый город
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На сцене творится 
настоящее искусство

28 февраля 1922 года осу-
ществлена первая постанов-
ка спектакля «Принцесса Ту-
рандот» Карло Гоцци в 3-й 
студии МХТ. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств, какой последний 
спектакль они видели и чем 
он впечатлил.

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Социальный театр — особое 
явление в культурной жизни. 
Не так давно я познакоми-
лась с одним из таких теа-
тров — городским социаль-
ным подростковым театром-
студией «Взлет», созданным 
на базе семейного центра 
«Преображение». Юные акте-
ры — дети, попавшие в тяже-
лую жизненную ситуацию, 
в том числе сироты. Рада, что 
подобных театров в России 
становится больше. Важная 
задача — обеспечить их соот-
ветствующей поддержкой 
и ресурсами.

ВИКТОР АВЕРЬЯНОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
САВЕЛОВСКИЙ

В конце прошлого года побы-
вали с младшим сыном в Боль-
шом концертном зале «Заря-
дье». Со сцены звучали симфо-
нии Дмитрия Шостаковича 
и Сергея Прокофьева, а также 
музыка из балета «Золушка» 
в исполнении симфоническо-
го оркестра Мариинского теа-
тра под управлением Валерия 
Гергиева. Грандиозно, потря-
сающе, величественно — 
таки ми словами можно опи-
сать наши ощущения. Чуть 
ранее были в Театре Моссове-
та на постановке «Горе от 
ума». Был приятно удивлен, 
что среди зрителей было не-
мало школьников, причем ре-
бята смотрели спектакль на 
одном дыхании.

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА МГО ОПОРА 
РОССИИ

«Маяковский» Театра на Ма-
лой Ордынке — один из тех 
спектаклей, который запом-
нился больше всего из недав-
но увиденных. В основу этого 
спектакля, городского мюзик-
ла, легли стихи поэта. И когда 
зазвучали со сцены строки 
«Послушайте, ведь если звез-
ды зажигают, значит, это ко-
му-нибудь нужно», весь зри-
тельный зал шепотом повто-
рял наизусть знакомые со 

школьной скамьи строки. Это 
было просто невероятно.

МАРИЯ ДЕМЕНТЬЕВА
ГЛАВНЫЙ МЕНЕДЖЕР КОНКУРСА 
ЛИЦА РАЙОНА ОТ АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ 

На меня неизгладимое впе-
чатление произвел спектакль 
«Капитанская дочка», кото-
рый я посмотрела в Централь-
ном академическом театре 
Российской армии. Постанов-
ка оказалась не просто ожив-
лением классического произ-
ведения, а настоящим теа-
тральным событием. Актеры 
блистательно справились со 
своими ролями, передавая 
всю глубину и сложность ха-
рактеров пушкинских героев. 
Хотелось наблюдать за подви-
гами персонажей не дыша. 
Еще меня восхитила работа 
дизайнеров и костюмеров. 
Сама сцена и свет погружали 
зрителей в атмосферу битв 
и трагедий, которые там раз-
ворачивались. Давно меня не 
поражали постановки до му-
рашек — спектакль «Капитан-
ская дочка» более чем поразил 
простой, понятной и от этого 
еще более близкой историей.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Я очень люблю ходить в театр. 
Одна из последних постано-
вок, которые меня впечатли-
ли, — это «Мастер и Маргари-
та» во МХАТе. Я была на ней 
в декабре прошлого года. Еще 
с 90-х годов эта постановка 
пользуется большой популяр-
ностью у ценителей классиче-
ского театра. Меня так впечат-
лило то, что происходило на 
сцене, что в какой-то момент 
я даже расплакалась. Да и ак-
терский состав, безусловно, 
выше всяких похвал. Радует, 
что сегодня в городе очень мно-
го культурных учреждений, где 
можно увидеть действительно 
качественные постановки. 

СВЕТЛАНА НЕФЕДОВА 
ДИРЕКТОР ДЕТСКОЙ ШКОЛЫ 
ИСКУССТВ РОДНИК

Я очень люблю московские те-
атры. Один из самых люби-
мых — Московский театр опе-
ретты. Если честно, мне слож-
но выделить что-то одно, так 
как все, что я видела там — по-
ражало меня в хорошем смыс-
ле до глубины души. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Гуляй, широкая 
Масленица!
Ажурные, со сладкими начинками и деликатесами — 
полсотни видов блинов ждут гостей на Масленице. 
А еще — игры, хороводы, богатырские турниры и ма-
стер-классы. Также на многочисленных площадках 
пройдут концерты и ледовые шоу. 

Экспозиция музея становится местом для школьных уроков

Музеи предлагают посетите-
лям интересные экскурсии, 
парки и скверы обновляются, 
а Московский зоопарк улуч-
шает условия для обитате-
лей — сообщения на эти те-
мы встречаются в выпусках 
«ВМ» разных лет и эпох.

Неподдельный интерес
«Немногие, вероятно, знают 
о существовании этого учреж-
дения. Между тем московский 
коммунальный музей являет-
ся рассадником коммуналь-
ных знаний в широких кругах 
населения. Лучшим доказа-
тельством значения музея яв-
ляется его посещаемость. 
В 1922 году музей посетили 
3.194 человека, а в 1924 году 
количество посещений воз-
росло до 31.428 человек.

Интерес к музею растет в связи 
с ростом московского комму-
нального хозяйства и город-
ского благоустройства. Осо-
бенно усиленно посещают му-
зей школьники».
28 февраля 1925 года
Музей городского хозяйства 
Москвы со временем менял 
адреса. Теперь он находится 
на ВДНХ, и популярность его 
только растет.
В прошлом году музей посети-
ли около 200 тысяч москвичей 
и туристов. Для них провели 
около 2,5 тысячи обзорных 
экскурсий. Кроме того, Музей 
городского хозяйства стал лау-
реатом национальной премии 
«Корпоративный музей», 
одержав победу в номинации 
«Лучшие образовательные 
проекты». Эксперты высоко 
оценили «Учебный день в му-
зее»: за год учителя столичных 
школ на примере экспозиции 
провели около 250 уроков по 
биологии, математике и ан-

глийскому языку для учеников 
7–8-х классов.
13 января 2025 года

■
Деревья и кустарники
«С апреля тек. года МКХ пред-
полагает начать работу по 
устройству новых и обновле-
нию старых парков и скверов 
Москвы. В ближайшую оче-
редь будут разбиты скверы на 
Малой Сухаревской площади, 
у Китайской стены на набе-
режной, на быв. Курской кана-
ве и на Можайском шоссе. Все-
го будет благоустроено свыше 
10 десятин садовых насажде-
ний. Заготовлено 10.000 дере-
вьев и 30.000 кустарников».
1 марта 1926 года
В Москве продолжают благо-
устраивать парки и скверы. 
В прошлом году в городе при-
вели в порядок 73 территории, 
включая сад «Аквариум».
В новом сезоне работы охватят 
83 территории. Продолжится 
благоустройство в Парке Горь-

кого, музее-заповеднике «Ко-
ломенское» и «Сокольниках».
25 января 2025 года

■
Обитатели зоопарка
«Недавно Морозовский сад 
перешел в ведение москов-

ского зоологического сада, 
который приступил к его вос-
становлению. Московский 
зоопарк будет строиться по 
образцу гамбургских садов Ге-
генбека. В глубине сада будет 
построен большой островок, 

кругом которого выкапывает-
ся ров шириной в 4 саж. и глу-
биной в 2,5 саж. Внешняя сто-
рона рва отвесна, что дает воз-
можность посетителям без 
опасений осматривать зве-
рей. На островке предположи-
тельно поместят хищников, 
вероятнее всего, северную по-
роду диких кошек».
25 февраля 1925 года
Недавно Московскому зоо-
парку исполнился 161 год.
В нем живут более 1,2 тысячи 
видов животных.
Так, в прошлом году в зоопарке 
поселились 300 новых обита-
телей. Среди них — малайские 
медвежата Маша, Лучик 
и Звездочка.
— Имена для них выбрали мо-
сквичи в проекте «Активный 
гражданин», — напомнил мэр 
Москвы Сергей Собянин.
А в экспозиции «Остров зве-
рей» поселились пятнистые 
гиены.
12 февраля 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Заповедный уголок дикой природы

Завтра — весна. И природ-
ные территории столицы уже 
готовятся к предстоящему 
теплому сезону. Несколько 
новинок для посетителей 
подготовил и национальный 
парк «Лосиный Остров». 

Национальный парк «Лоси-
ный Остров» развивает тури-
стические кластеры по ярос-
лавскому и щелковскому на-
правлениям. В предстоящем 
сезоне гостей ждут новые впе-
чатления. Так, на Лосиной 
биостанции идет реконструк-
ция экотропы. Увидеть нетро-
нутую человеком природу 
можно будет всего в пяти ки-
лометрах от Московской 
кольцевой автомобильной до-
роги. 
— В этом году мы завершаем 
реконструкцию экотропы 
«Заповедный лес». Это место 
неслучайно названо экологи-
ческой тропой. Оно располо-
жено на особо охраняемой 
природной территории, в зо-
не, посещение которой воз-
можно только в сопровож-
дении экскурсовода и по 
специально оборудованным 
маршрутам, — рассказала 
исполняющая обязанности 
директора национального 
парка «Лосиный Остров» Оль-
га Шульгина. — Здесь пред-
ставлено богатое биоразно-
образие: растительность, 
включая болотные и около-
водные растения, 
а также различные 
типы леса. 
Маршрут экологи-
ческой тропы про-
ходит над Яузски-
ми болотами, да-
лее — по лесному 
участку к смотро-
вой вышке, откуда 
открываются нео-
быкновенные ви-
ды на реку Яузу. 
Стоит отметить, 
что экскурсии по экологиче-
ской тропе «Заповедный лес» 
уже проводились ранее, но на 
протяжении последних пяти 
лет площадка не функциони-
ровала. 
— Мы планируем усовершен-
ствовать существующую экс-

курсионную программу, улуч-
шить ее, изменив содержание 
и включив новые наблюдения 
за животным миром, — пояс-
нила начальник научного от-
дела национального парка 
«Лосиный Остров» Карина 
Фоменко. — Особое внима-
ние уделим изучению видово-

го состава птиц на различных 
участках тропы, в частности 
определению новых мест 
гнездования. А благодаря под-
водной камере наша экскур-
сия позволит посетителям по-
грузиться в удивительный 
мир болотной экосистемы.

Реконструкция тропы нача-
лась год назад, и к настояще-
му моменту уже построено 
400 метров. В этом году пла-
нируется завершить еще бо-
лее километра тропы и ввести 
ее в эксплуатацию. Протяжен-
ность экотропы составляет 
1,6 километра. Кроме смотро-
вой вышки здесь есть и другие 
обзорные площадки с инфор-
мационными стендами, а так-
же лавочки для отдыха. На 
всем маршруте обновляются 
опорные конструкции и дере-
вянный настил. 
Экспозиция животных во-
льерного комплекса Лосиной 
биостанции регулярно по-
полняется, этой весной ожи-
дается прибытие северных 
оленей. 
— Для новых обитателей под-
готовлен просторный вольер 
с учетом их подвижного обра-
за жизни. Мы надеемся, что 
нашим посетителям будет ин-
тересно наблюдать за этими 
животными, сравнивать их 
с другими представителями 
семейства оленевых — мара-

лами, пятнистыми оленями, 
ланями, которые находятся по 
соседству, — уточнила Ольга 
Шульгина.
Кстати, 2 марта на Лосиной 
биостанции можно не только 
понаблюдать за животными, 
но и весело проводить зиму.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

25 февраля. Исполняющая обязанности директора национального парка «Лосиный Остров» 
Ольга Шульгина прогуливается по реконструируемой экотропе. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Лосиная 
биостанция 
ждет северных 
оленей

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Машина заряжается, водитель отдыхает

Первый зарядный хаб 
для электромобилей «Юж-
ный» открыли в столице. Од-
новременно здесь можно 
подзаряжать 20 электромо-
билей. 

В хабе, построенном ПАО 
«Мосэнерго» совместно с Де-
партаментом транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы в Востряковском 
проезде, пока установлено 
10 быстрых электрозарядных 
станций (ЭЗС) мощностью 
120 киловатт. В будущем 
здесь планируют установить 
еще 10 ЭЗС, которые соответ-
ствуют стандартам проекта 
«Энергия Москвы». 
У каждой станции возможно 
одновременно обслужить два 
электромобиля. Все ЭЗС обо-

рудованы коннекторами GB/T 
и CCS Combo 2, которые подхо-
дят для большинства электро-
мобилей. В зависимости от 
модели и состояния аккумуля-
тора сеанс подзарядки соста-
вит 35–40 минут. А пока маши-

на заряжается, водители могут 
отдохнуть в расположенном 
неподалеку павильоне, где 
установлены автоматы с на-
питками и массажные кресла.
— Открытие современного ха-
ба особенно важно для такси, 

каршеринга и коммерческого 
транспорта, — сказал замести-
тель мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. — Хабы 
будут важной частью город-
ской среды, ускорят переход на 
электротранспорт и поддер-
жат развитие инновационной 
мобильности в столице.
Город делает зарядную инфра-
структуру удобной, надежной 
и доступной. Пользоваться 
ЭЗС просто, забронировать 
сессию подзарядки можно че-
рез приложения «Московский 
транспорт», «Яндекс. Заправ-
ки» или Electro.cars.
Напомним, парк электромо-
билей в Москве растет — 
с 2020 года их число увеличи-
лось в 20 раз, сейчас в столице 
свыше 15 тысяч электрома-
шин. Эксперты предполага-
ют, что к 2030 году Москве по-
надобится порядка 35 тысяч 
ЭЗС. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Технологии

27 февраля. Директор по стратегии Дептранса Москвы 
Ольга Морозова, гендиректор ООО «Мосэлектрозаряд» 
Павел Дербенцев и директор по развитию «Мосэнерго» 
Сергей Захрямин (слева направо) открывают хаб 
для зарядки электромобилей

Лосиная биостанция — 
ключевой объект нацио-
нального парка, сочетаю-
щий в себе функции реа-
билитационного центра 
для диких животных, 
эколого-просветитель-
ского комплекса и науч-
ной базы. Для туристов 
на территории биостан-
ции оборудован совре-
менный глэмпинг, 
а в летний сезон прово-
дятся экскурсии на бай-
дарках и электрорафте.

СПРАВКА

Московский коммунальный музей 30 лет находился в одной 
из Крестовских водонапорных башен. Фото 1930-х годов
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ФЕСТИВАЛЬ МОСКОВСКАЯ МАСЛЕНИЦА

Празднование Масленицы 
в кинопарке «Москино» посвятят 
русским игрушкам. Площадку 
разделят на 3 тематические 
зоны: глиняную, деревянную 
и соломенную

Кинопарк «Москино»

ВДНХ Фестиваль «Московская 
Масленица» проходит на более 
чем 30 площадках проекта «Зима 
в Москве», оформленных в стиле 
русских сказок

Впервые фестиваль 
«Московская Масленица» 
прошел в столице 
в 2017 году

Свои программы 
подготовили столичные 
парки, музеи, галереи, 
культурные центры

В торговых шале 
гости могут отведать 
разнообразные закуски

ФАКТЫ О ГОРОДСКОМ ТЕМАТИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ

1 марта в Олимпийской деревне 
повара померяются силами 
в кулинарном поединке 
с коллегами из сообщества 
«STOлица», а 2 марта 
на улице Теплый 
Стан — с участника-
ми проекта «Моло-
дежь Москвы»

1 марта на катке ВДНХ состоится 
авторская программа «ЭтноМасле-
ница». Гости увидят иммерсивное 
представление в трех действиях, 
героями которого станут в первую 
очередь сами зрители. 
1 и 2 марта на площади Революции 
пройдет ледовое шоу «Масленица», 
погружающее в атмосферу масле-
ничных гуляний и ярмарок на Руси

Празднование Масленицы 
в кинопарке «Москино» посвятят 
русским игрушкам. Площадку
разделят на 3 тематические
зоны: глиняную, деревянную 
и соломенную

Олимпийская 
деревня

Площадь Революции

Музей Москвы

Теплый Стан
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Центр спецназначения обрел статус гвардейского
Вчера, в День сил специальных операций, министр оборо-
ны России Андрей Белоусов лично посетил Центр специ-
ального назначения, где поздравил военнослужащих 
с присвоением центру наименования «гвардейский».
— Это очередная высокая оценка вашей работы. Это под-
держание лучших традиций воинов Великой Отечествен-
ной войны, отличившихся в решающих ударах под Мо-
сквой, Ленинградом, на Курской дуге, под Минском, Смо-
ленском и Киевом, — подчеркнул глава оборонного ве-
домства.
■
Отметили заслуги добровольцев
Добровольцы трех отрядов «БАРС» получили боевые 
государственные награды. Церемония вручения прошла 
в зоне проведения спецоперации. Об этом рассказали 
в Министерстве обороны России. 
Там отметили, что награды вручил представитель Главно-
го организационно-мобилизационного управления Ген-
штаба Вооруженных сил России. Добровольцы получили 
ордена Мужества, медали «За отвагу», «За храбрость» 
и медаль ордена «За заслуги перед Отечеством».
В военном ведомстве добавили, что сразу после 
награждения военнослужащие вернулись на свои боевые 
позиции.
■
Защитников Курска смогут признать ветеранами 
По поручению президента России Владимира Путина, во-
еннослужащие и сотрудники силовых ведомств, служа-
щие в Курской области, смогут получить статус ветерана 
боевых действий. Об этом заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Он отметил, что запущен процесс рассмо-
трения соответствующих поправок в закон.
■
Противник бьет по гражданской инфраструктуре
Украинские боевики продолжают атаковать мирных жите-
лей новых территорий.
— Второй день подряд идут обстрелы села Любимовка. 
Пять домов получили повреждения. Две машины сгоре-
ли, — сообщает глава Каховского муниципального окру-
га Херсонской области Павел Филипчук. Он отметил, 
что, по предварительной информации, пострадавших нет.
■
Уверенно движемся к следующей цели
Российские бойцы взяли в «клещи» город Красноармейск 
Донецкой области. Пока что этот населенный пункт нахо-
дится под контролем противника. Об этом сообщил пер-
вый заместитель председателя Комитета Госдумы по де-
лам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотече-
ственниками Виктор Водолацкий.
— Руководство Вооруженных сил Украины перебралось 
на Днепропетровскую территорию. Ну а те подразделе-
ния, которые сейчас подтянулись в Красноармейск, пы-
таются разорвать наши «клещи», — сообщил Виктор 
Водолацкий.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

По сути, Трамп осуще-
ствил мечту американ-
ского автопрома, так что 
довольно многие в США 
будут согласны с дей-
ствиями президента. 

МАЛЕК ДУДАКОВ
ПОЛИТОЛОГ, АМЕРИКАНИСТ 

Трамп считает, что ЕС — 
это нахлебники США, 
у которых есть доступ 
к американскому рынку. 
А его команда открыто 
критикует евробюрокра-
тию. Введение тарифов 
приведет к спаду дело-
вой активности, умерен-
ному снижению произ-
водства в ЕС.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

В подольский военный го-
спиталь № 1586 доставлен 
очередной гуманитарный 
груз. Его собрала команда 
энтузиастов из Южного окру-
га столицы. 

Свои усилия объединили де-
путаты Мосгордумы Алек-
сандр Лиханов и Алексей Куч-
мин, федеральный парламен-
тарий Светлана Разворотнева, 
активисты и общественни-
ки. Собранный гуманитарный 
груз передали бойцам, прохо-
дящим лечение в стенах воен-
но-клинического госпиталя 
№ 1586 в Подольске.
— Поддержка этого госпиталя 
со стороны нашей команды 
уже стала традиционной, — 
подчеркнула Светлана Разво-
ротнева.
В этот раз раненым бойцам 
привезли более 400 кило-
граммов гуманитарной помо-
щи: фрукты, предметы гигие-
ны, носки и подушки, игруш-
ки, которые вместе с открыт-
ками сделали своими руками 
школьники Южного админи-
стративного округа. 
— Каждая коробка, каждая 
мелочь — это не просто по-
мощь, это знак нашей соли-
дарности и уважения к тем, 
кто защищает нашу Роди-
ну, — отметил Александр Ли-
ханов.
Бойцы были рады и общению, 
и подаркам. Каждый из них 
передал слова благодарности 
всем участникам очередного 
гуманитарного сбора. 
— И, конечно же, передали 
нашу горячую любовь и глу-
бочайшую благодарность. 
В палатах пообщались с вы-
здоравливающими бойцами, 
пожелали ребятам скорей-
шего выздоровления, обсу-
дили их планы на будущее, — 
рассказала Светлана Разво-
ротнева. 

Также депутаты пообщались 
с медицинским персоналом 
госпиталя. По словам Алексея 
Кучмина, в госпитале работа-
ет команда профессионалов.
— И она прилагает все усилия, 
чтобы наши бойцы поскорее 
восстановились и благополуч-
но прошли реабилитацию, — 
высказал свое мнение столич-
ный парламентарий. 
Делегаты пообщались и с зам-
политом госпиталя. Говорили 
о том, какие еще изменения 
в законодательстве необходи-
мы, чтобы обеспечить участ-
никам специальной военной 
операции и их семьям необхо-
димую защиту. 
— Государственная дума уже 
приняла 130 законов, на-
правленных на поддержку 
участников и ветеранов спе-
циальной военной операции, 

и работа эта будет продолже-
на, — заявила Светлана Раз-
воротнева.
Депутат Госдумы поинтересо-
валась у бойцов и командова-
ния военного госпиталя, воз-
никают ли проблемы с доку-
ментами у раненых при вы-
писке, какие есть вопросы. 
Каждый обещали разобрать 
подробно. 
— Мы побывали в хирургиче-
ском отделении, из разговора 
с ребятами поняли, что здесь 
представители со всей Рос-
сии. И всех объединяет одно 
чувство — победить и вер-
нуться домой к своим родным 
и близким, которых они защи-
щают, — поделилась акти-
вистка Южного округа Лидия 
Жиглова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Активисты передали бойцам, проходящим 
лечение, подарки и добрые пожелания

25 февраля. «Команда Юга» — депутаты и общественники — собрали и передали гуманитарную 
помощь бойцам, которые проходят лечение в военном госпитале

Выбиваем радикалов из наших 
поселков, городов

Вражеские дроны атаковали 
мирных жителей

Российские войска продол-
жают возвращать контроль 
над территориями, захвачен-
ными Вооруженными силами 
Украины в Курской области. 
Об успехах наших бойцов 
рассказывают в Министер-
стве обороны России.

Напомним, в середине фев-
раля в военном ведомстве со-
общили, что в Курской обла-
сти освобожден населенный 
пункт Свердликово и взята 
под контроль дорога Суд-
жа — Рыльск.
Теперь же стало известно, что 
нашим бойцам удалось вы-
бить врага из еще нескольких 
сел, расположенных в этом 
районе.
— В ходе активных наступа-
тельных действий подразде-
лениями 9-го мотострелково-

го полка 11-го армейского 
корпуса и 34-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады (горной) группиров-
ки войск «Север» освобожден 
населенный пункт Погребки 
Курской области, — уточнили 
в ведомстве.
Рядом с этим селом, в 20 кило-
метрах от Суджи, находится 
деревня Орловка. Контроль 
над ней тоже вернули наши 
войска.
— Подразделениями группи-
ровки войск «Север» в ходе на-
ступательных действий осво-
божден населенный пункт 
Никольский, — сообщили 
в Минобороны России. 
Этот поселок расположен 
в Суджанском районе, южнее 
села Погребки. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера Вооруженные силы 
(ВСУ) Украины совершили 
атаку дронами на несколько 
регионов России. В Министер-
стве обороны РФ сообщили, 
что средства ПВО уничтожили 
19 вражеских беспилотников. 

Атаке дронов подверглись Ор-
ловская, Курская, Белгород-
ская области, а также Респу-
блика Крым. 
— 12 украинских беспилот-
ников сбили над террито-
рией Орловской области, 
три — над Курской областью 
и столько же — над Белгород-
ской областью. Один БПЛА 
уничтожили над Крымом.
Губернатор Орловской обла-
сти Андрей Клычков сообщил, 
что в регионе повреждений 
и пострадавших нет. На ме-
стах происшествий ведутся 
оперативные мероприятия.

Губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков сооб-
щил о том, что после атаки 
БПЛА в городе Грайвороне по-
гиб один мирный житель 
и один пострадал.
Военный эксперт Константин 
Рудьев отметил, что в послед-
нее время руководство ВСУ 
старается сделать все возмож-
ное, чтобы повлиять на ситуа-
цию на фронтах.
— После заявлений Трампа 
о том, что США прекращает 
поставку вооружения на 
Украину, многие посчитали, 
что спецоперация близится 
к завершению. Именно поэто-
му ВСУ стараются в последнее 
время совершать больше ди-
версий, так как знают, что они 
проиграют, — заверил Кон-
стантин Рудьев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Западные медиа подогревают 
тему новой холодной войны

Трамп хочет забрать четвертак 
с каждого доллара

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей и корреспондентов.

Крупные западные средства 
массовой информации 
не ставят под сомнение обо-
снованность, необходимость
и неизбежность новой 
холодной войны. Об этом 
вчера заявил председатель 
комиссии Совета Федера-
ции по информационной по-
литике и взаимодействию 
со СМИ Алексей Пушков
(на фото). 

Участники круглого стола «За-
падные СМИ и меняющаяся 
реальность: сдвиги в инфор-
мационном ландшафте» обсу-
дили, насколько круто может 
измениться медийная рито-
рика в США и Евросоюзе по 
вопросу украинского кризи-
са. По словам Алексея Пушко-
ва, определенные перемены 
заметны уже сейчас. 
— Первое — это признание 
невозможности победы Укра-
ины, хотя еще не абсолютное. 

Второй момент — признание 
того, что Украина пропадет 
без Запада и ее надо куда-то 
интегрировать. Третий — 
признание возможной кор-
румпированности украин-
ского режима, — перечислил 
Алексей Пушков. 
Однако, по его словам, все 
эти изменения наблюдаются 
в весьма ограниченном ин-
формационном поле. Запад-
ные средства массовой ин-
формации не ставят под со-

мнение обоснованность, не-
обходимость и неизбежность 
новой холодной войны. 
— Я бы даже назвал ее «ледя-
ной войной», поскольку сумма 
тех разрывов, которые у нас на-
блюдаются с Европой  и США, 
превышает сумму разрывов 
в годы холодной войны, — ска-
зал Алексей Пушков.
По мнению председателя ко-
миссии Совета Федерации, 
даже на фоне серьезных по-
литических изменений во-
круг Украины базовый дис-
курс западных СМИ не изме-
нится. Мейнстрим-медиа Ев-
ропы останутся главным 
инструментом продолжения 
политики холодной войны, 
прекратить которую смогут 
лишь глубокие кризисные яв-
ления в Североатлантиче-
ском альянсе и в Европей-
ском союзе.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент Соединен-
ных Штатов Америки 
Дональд Трамп отметил, 
что Вашингтон примет реше-
ние о введении 25-процент-
ных пошлин на автомоби-
ли и прочие товары из Евро-
пейского союза (ЕС). Об этом 
он заявил на своем первом 
заседании кабинета мини-
стров в присутствии журна-
листов. 

Глава Белого дома дополнил, 
что решение принято и скоро 
об этом будет объявлено. При 
этом Трамп сравнил ситуации 
с ЕС и Канадой. Вашингтон 
в начале февраля обложил то-
вары из соседней страны на-
логами в 25 процентов, за ис-
ключением энергоресурсов. 
Там американская пошлина 
составила 10 процентов. 
— Европейский союз не при-
нимает американские автомо-
били и оказывает давление на 
США. ЕС — это другой случай, 

нежели Канада, потому что 
они действительно воспользо-
вались нами по-другому, — 
объяснил Дональд Трамп.
Также глава Белого дома об-
винил ЕС в изначально враж-
дебном отношении к США.
— Давайте будем честными, 
Европейский союз был сфор-
мирован, чтобы обмануть Со-
единенные Штаты. Это его 
цель, и они с этим справились. 
Но теперь я президент, — зая-
вил Трамп.
Помимо этого, администра-
ция президента США Дональ-
да Трампа отменяет более 
90 процентов контрактов 
Агентства США по междуна-
родному развитию (USAID) на 
сумму 60 миллиардов долла-
ров. Глава Госдепартамента 
США Марко Рубио намерен 
прекратить более 10 тысяч 
распределяемых ведомством 
и USAID выплат.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Н А ВЕСЬ МИР

В детстве Станислав 
Гончаров, как 
и многие ребята, 
смотрел советские 
кинофильмы, в ко-

торых часто показывали Крас-
ную площадь. Один только вид 
величественных Кремлевских 
башен вызывал восторг у ма-
ленького мальчика. 

— Поэтому когда приехал 
в Москву, первым делом ри-
нулся на Красную площадь, — 
говорит Станислав. — Теперь 
я поставил перед собой 
цель — побывать в парке «Па-
триот», чтобы своими глаза-
ми увидеть Главный храм Во-
оруженных сил РФ.
Первая мечта парня действи-
тельно сбылась, но Гончаров 
даже не учел одной детали — 
он приехал в столицу уже бу-
дучи героем своей страны.
Станислав родом из Донецка, 
живет в одном из самых об-
стреливаемых районов горо-
да. Он каждый день наблюдал 
в новостных сводках за сооб-
щениями о раненых и убитых 
от украинских снарядов мест-
ных жителях. Поэтому, недол-
го думая, решил встать на за-
щиту родной земли. Гончаров 
проходил службу в роте обес-
печения, ответственной за 
подвоз боеприпасов, прови-
зии и так далее. Стоял на блок-
постах, охраняя освобожден-

ные территории. Успел побы-
вать и штурмовиком, в ходе 
нескольких наступлений был 
дважды контужен. После того 
как президент РФ Владимир 
Путин подписал указ о демо-
билизации студентов, Станис-
лав вернулся в стены родной 
альма-матер: сейчас он учится 
в Донецком государственном 
университете на физико-тех-
ническом факультете по спе-
циальности «Информацион-
ная безопасность». А в свобод-
ное время любит программи-
ровать и заниматься спортом. 
— Когда перевернется новая 
страничка истории, в которой 
все наши исторические зем-
ли, города вернутся домой, 
будет очень много людей, 
нуждающихся в помощи. Так 
что планирую заняться воспи-
танием нашей молодежи, — 
делится планами Гончаров. 
Сергей уверен, что после дол-
гожданной победы Донецк 
станет одним из молодежных 
центров страны. В городе мил-

лиона роз будет проводиться 
много концертов популярных 
певцов. Появятся масштаб-
ные мероприятия, которые не 
проводились с 2014 года из-за 
войны на Донбассе. Там собе-
рется вся молодежь ЛДНР, 
а может, и других регионов 
необъятной страны.
В Год защитника Отечества 
делегация из новых террито-
рий уже во второй раз отпра-
вилась на встречу с высокопо-
ставленными лицами партии 
«Единая Россия». На этот раз 
с председателем высшего со-
вета Борисом Грызловым. По 
словам руководителя движе-
ний «Молодая Республика» 
и «Молодая Гвардия» ДНР 
Сергея Добровольского, бой-
цы делятся трудностями, с ко-
торыми они сейчас сталкива-
ются в жизни. А руководство 
в свою очередь уже решает 
озвученные проблемы. 
— С нами был парень с проте-
зом руки и ноги. Несмотря на 
это, он занимается силовыми 

тренировками: жмет штангу 
и плавает, — рассказывает 
Сергей. — Руководство пообе-
щало в скором времени сде-
лать ему усиленные протезы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Тяжелые времена 
рождают героев

Студенты-защит-
ники из ДНР 
и ЛНР побывали 
на экскурсии 
в Москве. «ВМ» 
пообщалась с од-
ним из демобили-
зованных бойцов 
Станиславом 
Гончаровым.

21 февраля. Демобилизованные студенты из Донецкой и Луганской народных республик посетили Музей Победы на Поклонной горе. Во время поездки бойцы 
ознакомились с выставкой, частью которой стали экспонаты технологий двойного назначения

сVои люди

МИЛАДА ЛЯПИНА
ПСИХОЛОГ

Зачастую солдатам помогают 
справиться с пережитыми со-
бытиями близкие — род-
ственники и друзья. Главное, 
не замыкаться в себе, а выго-
вариваться. Подавление пере-
житых эмоций и чувств 
ни к чему хорошему не приве-
дет. Кроме того, как мне ка-
жется, нашим бойцам стоит 
наладить социальные связи. 
Например, в группах для вете-
ранов или добровольцев, 
так как они помогут наладить 
диалог с теми, кто прошел че-
рез похожие испытания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

История военного клини-
ческого госпиталя № 1586 
начиналась в первые ме-
сяцы Великой Отече-
ственной войны. Ежегод-
но в медучреждении 
получают медпомощь 
в среднем 16–17 тысяч 
больных, выполняется 
более четырех тысяч опе-
раций, проводится меди-
цинское освидетельство-
вание и реабилитация во-
еннослужащих. В составе 
госпиталя 11 филиалов 
и 34 структурные подраз-
деления, расположенные 
в 19 субъектах Россий-
ской Федерации. 
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К онгтхонг Нантха-
вонгдуангси по-
казывает свое 
ручное изделие: 
яркую сумку из 

шелка. Ткачество для ее се-
мьи — традиция, которая пе-
редается из поколения в поко-
ление. Сегодня она привезла 
свои работы в Россию — в на-
дежде найти инвестора и на-
чать продажи здесь. 
— С Россией у меня особые 
отношения, — делится Кон-
гтхонг. — В Пятигорске 
я окончила университет, фа-
культет лингвистики.
Чуть больше тридцати лет на-
зад Конгтхонг открыла свое 
производство тканей на осно-
ве тех знаний, что передала 
ей мать. 
— Меня с детства окружало 
ремесло, — рассказывает 
женщина. — Ткачество — это 
мое наследие, и я надеюсь, что 
у меня получится развить свое 
дело и за пределами Лаоса. 
По словам Пани Хоангпачань, 
президента Лаосско-россий-
ской ассоциации социально-
экономического развития, 
такую мечту вместе с Кон-
гтхонг разделяет каждый 
крупный и средний предпри-

ниматель из Вьентьяна — сто-
лицы Лаоса.
— Разрешите мне от имени 
предпринимателей и бизнес-
менов нашей страны выра-
зить искреннюю благодар-
ность мэру и руководству Мо-
сквы за гостеприимность, — 
обратилась Пани на русском 
языке. — Мы очень рады от-
крывшейся перед нами воз-
можности принять участие 
в этом важном форуме. 
Президент лаосско-россий-
ской организации также от-
метила, что мероприятие по-
может лаосским предприни-
мателям обменяться опытом 

и мнениями по всем вопро-
сам, связанным с сотрудниче-
ством между государствами 
в сферах бизнеса, торговли, 
промышленности, сельского 
хозяйства, банков, инвести-
ций, культуры и туризма. 
С ней соглашается Тханоушин 
Вонгдоерн, один из крупней-
ших производителей кофе 
в Лаосе. Сегодня он привез на 
форум свою продукцию — ее 
можно было продегустиро-
вать. 
— От форума я жду возможно-
сти начать продажи за грани-
цей, — делится предпринима-
тель. — Мы производим кофе 

с 2013 года, но самой компа-
нии уже более тридцати лет. 
Сейчас мы ищем дистрибью-
тора в России.
Вместе с ним на форум при-
ехали еще порядка 15 пред-
принимателей из Лаоса. Они 
представили огромное разно-
образие изделий и продуктов: 
от фруктовых конфет до муж-
ских браслетов из крупных 
деревянных бус. 
На форуме выступил губерна-
тор Вьентьяна Атсапхангтонг 
Сипхандон. Он подчеркнул 
важность сотрудничества 
между правительством Мо-
сквы и мэрией Вьентьяна:

— Сегодня мы подписали 
очень важный документ: со-
глашение о сотрудничестве 
между нашими столицами, — 
обратился губернатор Вьен-
тьяна. — Сегодня мы дарим 
каждому предпринимателю 
Лаоса возможность содруже-
ства с бизнесменами Россий-
ской Федерации.
Завершился форум концер-
том в рамках Дней Вьентьяна 
в Москве, на котором обе 
страны продемонстрировали 
свой богатый фольклор и тра-
диции.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Делегация Лаоса укрепляет
деловые отношения
Вчера прошел фо-
рум по вопросам 
развития делово-
го сотрудничества 
Москвы и Вьен-
тьяна в рамках 
«Дней Вьентьяна 
в Москве». В ходе 
мероприятия бы-
ла подписана про-
грамма сотрудни-
чества между сто-
лицами.

27 февраля. Владелица предприятия из Лаоса Конгтхонг Нантхавонгдуангси показывает свои изделия: сумку и шелковую ткань. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ответ санкциям

Чаще всего горожане покупают 
через интернет продукты

Стать настоящим акварелистом 
всего на один день

Оборот онлайн-торговли 
в прошлом году вырос 
на 27 процентов по сравне-
нию с 2023 годом. Вчера 
об этом сообщила заммэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента экономической 
политики и развития столицы 
Мария Багреева (на фото). 

В 2024 году москви-
чи купили в сети 
товаров на общую 
сумму 1,5 триллио-
на рублей. Оборот 
онлайн-торговли 
за последние пять 
лет увеличился 
вдвое. Видя рост 
в данном сегменте, маркет-
плейсы и онлайн-магазины 
расширяют ассортимент пред-
лагаемых товаров, вкладыва-
ются в инфраструктуру и сер-
висы доставки. 
— Самыми успешными меся-
цами традиционно стали ок-
тябрь, ноябрь и декабрь, ког-

да онлайн-магазины проводи-
ли акции «Черная пятница» 
и другие масштабные распро-
дажи, — сообщила Мария Ба-
греева. 
Самую весомую долю в струк-
туре интернет-торговли зани-
мает продовольственный сек-
тор — на него приходится око-

ло 27 процентов, 
а оборот в про-
шлом году вырос 
более чем на 
60 процентов. Так-
же москвичи ак-
тивно приобрета-
ют в сети мебель 
и товары для дома, 
одежду и обувь. 

В два раза увеличили доходы 
от онлайн-продаж интернет-
аптеки. Значительно вырос 
оборот онлайн-магазинов цве-
тов и подарков. В тройку лиде-
ров по показателям роста вош-
ли и магазины автозапчастей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В эту субботу в Школе аква-
рели Сергея Андрияки прой-
дет день открытых дверей.

Организаторы мероприятия 
подготовили насыщенную 
программу: встречи с педа-
гогическими коллективами, 
выставки, тематические экс-
курсии, лекции, концерты 
классической музыки и, самое 
главное, открытые уроки и спе-
циализированные мастер-
классы, которые проведут за-
служенные мастера школы. 
Преподавание ведется по ав-
торской методике Сергея Ан-
дрияки, когда художник-пре-
подаватель работает одновре-
менно с учениками над одним 
и тем же заданием. По мне-
нию педагогов школы, лич-
ный пример — самый убеди-
тельный и короткий путь обу-
чения.
И это проверено годами прак-
тических занятий. Москов-
ская государственная специа-
лизированная Школа акваре-

ли Сергея Андрияки с музей-
но-выставочным комплексом 
открылась в 1999 году. 
Художественным руководите-
лем учебного заведения стал 
народный художник России, 
действительный член Россий-
ской академии художеств 
Сергей Николаевич Андрияка 
(1958–2024). 
Главные задачи учебного заве-
дения — возродить классиче-
скую многослойную акварель-
ную живопись и академиче-
скую систему обучения, осво-
ить, сохранить и передать 
следующим поколениям тра-
диции и опыт старых мастеров.
По окончании школы у каждо-
го выпускника есть возмож-
ность продолжить обучение 
в Академии акварели и изящ-
ных искусств.
Познакомиться с программой 
обучения можно 1 марта на 
дне открытых дверей. Вход на 
мероприятие свободный. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Можно многое услышать 
о Москве, однако делегации 
Лаоса повезло: они смогли 
все увидеть своими глазами. 
Я хочу поблагодарить пред-
принимателей Вьентьяна 
за проявленный интерес, 
и я уверен, что мы и дальше 
будем выстраивать взаимо-
выгодное сотрудничество 
между нашими странами 
по направлению предприни-
мательской деятельности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новая цифровая платформа поможет 
художникам популяризировать творчество
В России запустят первую 
цифровую платформу, объе-
диняющую деятелей искус-
ства всей страны, «Художни-
ки/Artist». Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности. 

Новый ресурс направлен на 
поддержку специалистов, ра-
ботающих в области изобра-
зительного искусства. Ин-
струмент поможет авторам 
популяризировать свое твор-
чество и защищать авторские 
права. 
— Это цифровая экосисте-
ма, — рассказала руководи-
тель проекта Валерия Брусни-
кина. — Платформа станет 
связующим звеном между 
креативными институциями, 
учебными заведениями, гале-

ристами, экспертами и авто-
рами. Единый реестр россий-
ских художников сформирует 
прозрачную систему отчетов 
в их творческой деятельности 
и поможет защитить их права 
на интеллектуальную соб-
ственность.
Авторы, как профессионалы, 
так и художники-любители, 
смогут размещать свои рабо-
ты, находить партнеров и ис-
пользовать встроенный мар-
кетплейс для продажи произ-
ведений. Отдельный блок бу-
дет посвящен актуальным 
вакансиям и проектам. 
Как отмечают создатели плат-
формы, роль креативных ин-
дустрий нельзя недооцени-
вать — по данным за прошлый 
год они составили более ше-

сти процентов ВВП и внесли 
большой вклад в экономику 
нашего государства. 
— Сейчас в учебных заведени-
ях конкурс на специальности, 
связанные с изобразитель-
ным искусством, растет, но 
многие вынуждены уйти из 
профессии, потому что не на-
ходят заказов, не могут реали-
зоваться, — объяснил прези-
дент Творческого союза ху-
дожников России, член экс-
пертного совета платформы 
Константин Худяков. — Этим 
продиктована необходимость 
создания такого инструмента. 
Проект реализован при под-
держке Президентского фон-
да культурных инициатив.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

«Вечерка» познакомила детей с работой редакции
Вчера в редакции газеты 
«Вечерняя Москва» прошла 
встреча главного редактора 
Александра Куприянова 
с воспитанниками столичных 
центров содействия семей-
ному воспитанию (ЦССВ). 

Встреча прошла в рамках про-
екта «Давай друЖИТЬ!», суть 
которого в том, что любой мо-
сквич или компания могут от-
кликнуться на анкету ребен-
ка, в которой он описывает 
свою мечту, и помочь осуще-
ствить ее. Так, 17-летняя Да-
рья написала, что мечтает 
стать журналистом и очень 
хочет увидеть, как работает 
настоящая редакция изнутри. 
«ВМ» решила помочь девочке 
исполнить ее желание и орга-
низовала для нее и других де-

тей из ЦССВ экскурсию по 
офису и встречу с главным 
редактором газеты — Алек-
сандром Ивановичем Купри-
яновым.
— Я очень люблю читать 
и, когда настал момент вы-
брать профессию, задумалась 
о журналистике, — рассказа-
ла Дарья.
Дети с большим интересом 
прошлись по коридорам ре-
дакции и узнали о проектах, 
которые помогают юным 
журналистам сделать первые 
шаги в профессии, а во время 
встречи с главным редакто-
ром внимательно слушали 
рассказ Александра Куприя-
нова о его творческом пу-
ти — взлетах и падениях ка-
рьеры, забавных историях из 
жизни, которые сделали его 

сильнее. Получили ребята 
и наставление для будущих 
журналистов.
— Настоящий профессио-
нальный журналист должен 
не только уметь хорошо пи-
сать материалы, но и уметь 
думать. Этому мы и учим в на-
шей редакции. Это основа 
всего, — отметил Александр 
Иванович.
В конце встречи ребята зада-
вали ему самые разные вопро-
сы — на темы от литературы 
до религии. Он с радостью от-
ветил на все, подписал свои 
книги для желающих узнать 
о его творчестве. А ключевым 
советом главного редактора 
стало пожелание всегда слу-
шать свое сердце.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

27 февраля. Главный редактор газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов беседует с воспитанниками 
одного из центров содействия семейному воспитанию.
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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го первого срока предложил Трамп. Теперь 
предлагает снова. 
— Президент США смотрит на перспективу. Ан-
тарктида тоже богата природными ресурсами, 
но она далеко, значительно дальше Аляски, — 
рассказывает политолог Евгений Мезенцев. — 
А Гренландия относительно близко. Причем 
дело не только, а может быть, и не столько в по-
лезных ископаемых. Дело в так называемом 
Северо-Западном морском проходе, который 
может конкурировать с СМП — Северным мор-
ским путем, контролируемым Россией. 
Это путь через Северный Ледовитый океан 
вдоль Гренландии через Канадский Арктиче-
ский архипелаг. Он соединяет Атлантический 
и Тихий океаны. Этот проход искали все веду-
щие морские державы в XVI–XIX веках, чтобы 
резко сократить морской путь между Атланти-
кой и Тихим океанами в Северном полушарии. 
И даже нашли. Но там были слишком суровые 
условия, мало пригодные для судоходства. 
В итоге пришлось строить Панамский канал 
в Латинской Америке.
— Но и Панамский канал не решил всех логи-
стических проблем, ведь мировое судоходство 
растет. В итоге Китай, например, сейчас пыта-
ется договориться с Никарагуа о строительстве 
«дублера» Панамского канала — прежде всего, 
конечно, для своих судов. А Трамп уже сказал, 
что Панамский канал нужно «взять под кон-
троль». Плюс он хочет организовать судоход-
ство по Северо-Западному морскому прохо-
ду — с учетом того, что он из-за глобального 
потепления климата может скоро освободиться 
ото льда. Таким образом, экология тесно связа-
на с экономикой и даже политикой.

Новый вид беженцев

Наталья Рязанова, заведующая лабораторией 
геоэкологии и устойчивого природопользова-
ния МГИМО, согласна: экология плавно пере-
ходит в политику.
— Уровень Мирового океана растет, и первыми 
страдают жители низменных территорий: 
вдоль Средиземного моря, Мексиканского за-
лива, поймы Амазонки и многих других. В Рос-
сии особых проблем пока нет, но потенциально 
вода может прибывать и в Крыму, и в Красно-
дарском, крае, и в новых регионах — на берегу 
Азовского моря, — пояснила Наталья Евгеньев-
на. — И это реальная проблема, потому что лю-
ди с древнейших времен селились на берегах 
теплых морей, там всегда довольно высокая 
плотность населения. И части этого населения 
придется куда-то переезжать.
Впрочем, есть у России еще одно теплое море — 
Каспийское. И там противоположная пробле-
ма — резкое обмеление. Дело в том, что Каспий, 
по сути, озеро. Уровень воды в Мировом океане 
на него не влияет никак. Зато очень влияет рост 
температуры воздуха: резко растет испаряе-
мость с поверхности воды и снижается сток 
двух главных, питающих Каспий рек — Волги 
и Урала. Море обмелело так сильно, что по всей 
его границе оголились огромные территории: 
22 тысячи квадратных километров. Для сравне-

ния, таких же размеров целые страны, напри-
мер, Израиль (20,7 тысячи кв. км) и Словения 
(20,3 тысячи). По прогнозам Прикаспийского 
института биологических ресурсов РАН, до кон-
ца ХХI века уровень снижения воды в Каспии 
составит от 5 до 18 метров. Это значит, серьезно 
пострадают как минимум сфера туризма и ры-
боловство. Уже сейчас многие яхт-клубы на бе-
регу Каспия закрываются. А оставшиеся нема-
лую часть доходов тратят на уборку ила и дон-
ного мусора, дающего неприятный запах.
— Я думаю, в ближайшие десятилетия мир, 
и Россия в том числе, столкнется с проблемой 
экологических беженцев, вызванной глобаль-
ным потеплением, — считает Наталья Рязано-
ва. — Где-то наступает вода, где-то, напротив, 
происходит резкое высушивание местности. 
Если человек связан с сельским хозяйством или 
переработкой его плодов, с местным туризмом, 
он может потерять работу. Возможно, ему при-
дется перебираться в другую, благоприятную 
для привычного его роду занятий местность. 
Сейчас, как пояснила эксперт, одна из самых 
перспективных для заселения территорий Рос-
сии — юг Западной Сибири. За последние пол-
века, например, в Алтайском крае среднегодо-
вая температура воздуха выросла на 2,8 граду-
са. Лето наступает уже в мае, а сам сезон длится 
до четырех месяцев, а не три, как раньше. Такое 
понятие, как «сибирские морозы», из суровой 
реальности постепенно уходит в разряд воспо-
минаний. А в соседнем Горном Алтае активно 
развивается туризм, потому что климат стано-
вится более теплым.
— Поднятие Антарктиды, глобальное потепле-
ние климата, пожары в Лос-Анджелесе, рост 
уровня Мирового океана и числа природных 
аномалий вроде тропических ливней или 
бесснежного января в Москве, — это все пазлы 
одной огромной картины. А именно — карти-
ны изменения климата, — считает Анатолий 
Матвейченко. — Нет, речь не идет о какой-то 
катастрофе. Речь о том, что и мы, и последую-
щие поколения будут жить в другой клима-
тической, а следовательно, и экономической 
реальности, ибо климат и экономика связа-

ны неразрывно. А экономика, в свою очередь, 
во многом определяет политику.

России ситуация, скорее, выгодна

Научный руководитель Института народно-хо-
зяйственного прогнозирования РАН Борис Пор-
фирьев и директор Главной геофизической об-
серватории им. А. И. Воейкова Владимир Кат-
цов в сборнике «Горизонт-2040» опубликовали 
доклад «Климат и экология». Вот любопытные 
выдержки из него. 
«Глобальная приземная температура будет про-
должать повышаться по крайней мере до сере-
дины века, когда ее превышение в сравнении 
с доиндустриальной эпохой может достигнуть 
+1,5 градуса. При этом на территории России 
ожидаемое в ХХI веке потепление климата су-
щественно превышает средний глобальный 
рост температуры для любого из рассматривае-
мых сценариев. Россия «теплеет» по крайней 
мере в 2,5 раза быстрее, чем остальной мир».
«Возможно увеличение продуктивности сель-
ского хозяйства в нечерноземных регионах за 
счет роста теплообеспеченности культур, био-
климатического потенциала и запасов органи-
ческого углерода в пахотных почвах».
«Увеличение продолжительности сроков нави-
гации практически по всем крупным рекам 
России может благоприятствовать развитию 
речного судоходства и увеличению объема гру-
зоперевозок речным транспортом».
«Сокращение площади льдов, вызванное по-
теплением, увеличивает продолжительность 
навигации по Северному морскому пути. 
В 2022 году по Северному морскому пути было 
перевезено 34 млн тонн грузов, в 2023 году — 
36,6 млн тонн (рекорд). 2024-м — 37,9 млн тонн 
(новый рекорд)».
«По оценкам ООН, всего к 2040 году число кли-
матических беженцев может составить не-
сколько десятков миллионов человек. Эта про-
блема, скорее всего, не обойдет стороной Рос-
сию, в первую очередь ее регионы, граничащие 
со странами Центральной Азии, включая дру-
жественные и нейтральные государства. В та-
ком случае Россия может столкнуться с эконо-
мическим и политическим вызовом, перед ко-
торым уже стоят страны Европы».
Также ожидается рост погодных аномалий — 
вроде теплых зим, проливных дождей, когда за 
день выпадает месячная норма осадков, силь-
ных ветров, засух, учащения разлива рек и лес-
ных пожаров. Но в целом для России с ее боль-
шой и преимущественно холодной территори-
ей ситуация с глобальным потеплением клима-
та будет, скорее, выгодна. Во всяком случае, по 
прогнозу ученых, мы в отличие от многих стран 
проиграем меньше, а выиграем больше. В об-
щем, к подъему Антарктиды готовы. 

У
вы, это не «пугалка». Со-
гласно исследованиям 
группы канадских уче-
ных, Антарктида из-за 
глобального потепления 
быстро теряет лед. В ре-
зультате растет уровень 
воды в Мировом океане. 
Гляциолог из Канады На-

талья Гомес подсчитала: почти 700 миллионов 
человек сейчас живут в прибрежных зонах, где 
ущерб от повышения уровня моря может до-
стигнуть нескольких триллионов долларов уже 
к концу столетия. Исследование показало, что 
мантию Земли под ледниками можно класси-
фицировать как вязкую, что приводит к неожи-
данно быстрому поднятию суши. Геолог Терри 
Уилсон подчеркнул, что это изменение проис-
ходит значительно быстрее, чем ожидалось.

Смоет мегаполисы и целые регионы 

Команда исследователей смоделировала раз-
личные сценарии изменения уровня моря — 
в зависимости от темпов глобального потеп-
ления. Если ситуация останется стабильной, 
уровень моря к 2500 году может повыситься 
«всего» на 1,7 метра. Но при продолжении ны-
нешнего курса он вырастет аж на 19,5 метра — 
это шестиэтажный дом. «Последствия будут 
катастрофическими для всего мира. Это вы-
зовет глобальные изменения в географии, 
экономике и экосистемах. Практически все 
мегаполисы, расположенные на побережьях, 
включая Нью-Йорк, Токио, Шанхай, Лос-
Анджелес, Санкт-Петербург и Сидней, окажут-
ся под водой, — сказано в публикации Science 
Advances. — Сотни миллионов людей будут 
вынуждены покинуть затопленные регионы, 
что приведет к беспрецедентному росту числа 
климатических беженцев. Дельты рек, таких 
как Нил, Ганг, Амазонка и Меконг, будут зато-
плены. Это приведет к утрате важных сельско-
хозяйственных регионов».
— При этом данные исследования подчеркива-
ют, что повышение уровня моря оказывается 
неравномерным в разных регионах из-за раз-
личных гравитационных и геологических фак-
торов, что значительно влияет на прибрежные 
районы, подверженные повышенному ри-
ску, — рассказывает Терри Уилсон.
Проще говоря, топить будет не везде одинако-
во. Но — будет. 

Тепленькая пошла

В последние десятилетия океан стал нагревать-
ся почти на 40 процентов быстрее, чем еще в се-
редине ХХ века. А уровень воды растет с ускоре-
нием. С 1900 года средний уровень Мирового 
океана поднялся на 21 см, при этом за послед-
ние четверть века рост составил сразу 7,5 см. 
Каждый год уровень воды повышается на 
3,2 мм. Казалось бы, ерунда, мизер, всего треть 
сантиметра. Но скорость, с которой сегодня ме-
няется уровень моря, в 2,5 раза выше, чем была 
всего лишь десять лет назад.

— Уровень воды в Мировом океане повышается 
из двух взаимообусловленных факторов: тая-
ния ледников и потепления воды, — пояснил 
климатолог, кандидат географических наук, 
член-корреспондент Российской экологиче-
ской академии Анатолий Матвейченко. — По-
чему вода становится теплее? Потому что из-за 
парникового эффекта нагревается атмосфера. 
Океан, охлаждая ее, нагревается сам. Чем те-
плее океан, тем быстрее тают ледники. 
По словам эксперта, скорость таяния льда 
в Гренландии за последние 30 лет выросла 
в семь раз. А льда в Антарктиде — в шесть раз. 
— И вот что получается: чем меньше ледников, 
отражающих свет солнца, тем больше поверх-
ность воды, которая как раз почти все солнеч-
ные лучи поглощает и таким образом воду 
в океане нагревает. А значит, те ледники тают 
быстрее. Замкнутый круг, — пояснил ученый.

При чем тут Трамп?

По мнению эксперта, поднятие Антарктиды, 
повышение температуры Мирового океана 
и интерес нового президента США Трампа 
к Гренландии — звенья одной цепи.
— Гренландский ледник — второй после ледни-
ка Антарктиды. И этот ледник тает, что откры-
вает перед владельцами Гренландии огромные 
перспективы, — пояснил ученый.
В Гренландии до последнего времени практи-
чески не добывали полезных ископаемых. 
Между тем почва Гренландии содержит 25 из 
34 материалов, которые, по классификации Ев-
ропейской комиссии, называются «критически 
важными». Что это? Прежде всего — драгоцен-
ные металлы (золото и серебро), сырье для про-
изводства аккумуляторов (кобальт, медь, ни-
кель и литий) и драгоценные камни, такие как 
рубины, и полудрагоценные — оливины. Также 
в Гренландии много угля, природного газа 
и нефти. Последней, по подсчетам ученых, — до 
31,4 миллиарда баррелей. Неудивительно, что 
еще в 1946 году президент США Гарри Труман 
предлагал Дании за остров 100 миллионов дол-
ларов. Но она отказалась. Затем во время свое-

Антарктида теряет лед. Континент буквально поднимается из океана, как сжатая губка, которая расправляется. Этот процесс, известный как постледниковое 
поднятие суши, может сильно повлиять на будущее повышение уровня моря. Соответствующее исследование опубликовано в научном журнале Science Advances. 

Если таяние льдов не остановить, уровень моря поднимется на 19,5 метра. В зону подтопления попадают Нью-Йорк, Токио, Шанхай, Лос-Анджелес и Сидней.

В зоне подтопления могут оказаться 700 миллионов человек

Антарктида поднимается

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Проблемы — у Питера

Согласно данным ис-
следования, о котором 
идет речь, под ледя-
ным щитом Антаркти-
ды скрываются так на-
зываемые мягкие зо-
ны мантии — более 
податливые участки 
земной коры. Именно 

они реагируют на уменьшение нагрузки 
от тающих ледников, вызывая подъем су-
ши. Этот процесс происходит значительно 
быстрее, чем предполагалось ранее. Вы-
сокая вязкость мантии Земли под Антар-
ктидой ускоряет процесс подъема конти-
нента. Это означает, что изменения могут 
произойти гораздо быстрее, чем счита-
лось. В любом случае я считаю, поднятие 
Антарктиды — 
не такая уж се-
рьезная эколо-
гическая про-
блема. А вот по-
вышение уровня 
Мирового океа-
на — очень се-
рьезное. Если 
море наступает, 
в городах при-
дется строить 
дамбы. Как в Ни-
дерландах. 
Не зря название 
этой страны пе-
реводится как 
«низко расположенная страна». Первые 
дамбы там начали строить еще в VII веке. 
И их систему совершенствуют до сих пор. 
В России из крупных городов наводнения 
всегда грозили Санкт-Петербургу. Сейчас 
там действует целый комплекс из 11 дамб. 
Они защитят Санкт-Петербург, даже если 
вода поднимается до 4,5 метра выше ор-
динара — среднего многолетнего уровня 
воды в водоемах. Также потенциально 
в зоне подтопления у нас Куршская коса 
в Калининградской области, где располо-
жены поселки Лесной, Рыбачий и Мор-
ское и город Зеленоградск. Поскольку во-
да в Мировом океане прибывает все-таки 
постепенно, а не одномоментно, как при 
цунами, у нас есть шанс к «потопу» подго-
товиться. Так что я не думаю, что повыше-
ние уровня Мирового океана станет для 
нас такой уж глобальной проблемой, ко-
торую невозможно решить.

Мнение

ДАРЬЯ ГУЩИНА
ДОКТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР РАН, 
КЛИМАТОЛОГ

Уровень Мирового 
океана с начала 
ХХ века вырос 
на 21 см. Немного, 
но за последние годы 
рост ускоряется

5 марта 2020 года. Пара пингвинов проходит мимо чилийских ученых Маурисио Ландаэты (слева) и Мануэля Кастило на острове Кинг-Джордж на Южных Шетландских островах, Антарктида. Льда не видно, он растаял 

млн кв. километров составляет 
площадь Антарктиды. По размеру 
она близка к России (17 млн кв. км)
и пятая среди материков.
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Первое, что бросается в глаза 
зрителям в фильме Феликса 
Умарова, — в судьбе светского 
ловеласа были всего две глав-
ные женщины, Елизавета Во-
ронцова и Наталья Гончарова. 
Интересно, что на прощание ге-
роиня Ани Чиповской (Ворон-
цова) дарит поэту кольцо с гра-
вировкой «Но я другому отдана 
и буду век ему верна». Это со-
ответствует истине?
Версия о любовной связи 
с Елизаветой Ксаверьевной 
очень сомнительна, хотя она 
и была в его донжуанском 
списке. Этот колоссальный 
список больше о музах, чем 
о связях. Пушкин вносил туда 
всех, в кого был 
влюблен, вне зави-
симости от ответ-
ных чувств. Не зря 
Мария Волконская 
писала, что Пуш-
кин считал себя 
обязанным быть 
в л ю б  л е н н ы м 
в каждую хоро-
шенькую женщину, но по-
настоящему он ценил и любил 
только Натали. Но рыцарь 
должен поклоняться супруге 
сюзерена — во время одес-
ской ссылки Пушкин часто 
бывал в салоне Елизаветы 
Ксаверьевны на хуторе Рено, 
и эти встречи проходили на 

глазах у огромного числа го-
стей. Жена генерал-губерна-

тора высоко цени-
ла талант поэта, но 
этот «роман» Пуш-
кин переживал 
в своем воображе-
нии. К тому же 
у Воронцовой был 
целый выводок 
больных детей, ей 
было просто неког-

да. Кстати, Воронцова — одна 
из немногих женщин, кто хо-
рошо отзывался о Натали. Все 
остальные очень ревновали 
и наговаривали. Хорошо об-
разованная, отлично играв-
шая в шахматы, она стала ду-
рочкой под пером Долли Фи-
кельмон. 

Из биографии поэта сделали 
что-то вроде байопика звезды 
протеста Боба Дилана. Уже 
в лицее Пушкин вскакивает 
на стол, стучит каблуками 
и скандирует: «У нас впереди 
великие цели, и мы не позво-
лим о них забывать...»
А Пушкин таким и был, неслу-
чайно его называли «незакон-
ным» принцем русской сло-
весности. 
Как складывались отношения 
Пушкина и шефа Третьего от-
деления графа Бенкендорфа, 
сыгранного Сергеем Гилевым? 
Александр Бенкендорф — 
жертва советского пушкино-
ведческого мифа. Из него 
сделали жандарма-реакцио-
нера, каковым он никогда не 

был. Все знают, что на проща-
ние с Пушкиным собрался 
весь город, но еще большая 
толпа провожала в послед-
ний путь Бенкендорфа, он 
очень многих поддержи-
вал — ссужал деньги, помо-
гал найти место, устраивал. 
«Социальное обеспечение» 
входило в его профессиональ-
ные обязанности, и он испол-
нял их с воодушевлением. Он 
никогда не говорил и не пи-
сал о тех, кого не любил. В его 
обширных воспоминаниях 
Пушкин — фигура умолча-
ния. Но общаться им, конеч-
но, приходилось. 
Николай I очень тепло отно-
сился к Александру Пушкину, 
но близко его не подпускал — 

общаться им приходилось че-
рез Бенкендорфа. 
Как считаете, водевильные 
псевдодокументальные версии 
могут кого-то запутать?
Нет, потому что до правды 
о Пушкине мы никогда не до-
копаемся. Как литератор и че-
ловек своего времени, Алек-
сандр Сергеевич создавал 
о себе байронический миф, 
советская литературоведче-
ская школа сделала из него 
божество. В фильме все на 
всех непохожи. Но от того, что 
авторы добавляют свои впе-
чатления в большую пушкин-
скую корзинку, от Пушкина не 
убудет. Поэтому нужно про-
сто смотреть фильм как худо-
жественную фантазию. 

Пушкин был незаконным 
принцем русской словесности
В лидерах прока-
та — «Пророк» 
Феликса Умаро-
ва, где Пушкин — 
Юра Борисов 
предстает рок-
иконой протеста. 
Историк, иссле-
дователь «Золото-
го века» Ольга 
Елисеева (на фо-
то) проверила 
кино на достовер-
ность замысла.

Фрагмент фильма «Пророк. История Александра Пушкина» (2025) режиссера Феликса Умарова. Юра Борисов (слева) в роли Александра Пушкина и Роман Васильев 
(справа) в роли секунданта поэта Константина Данзаса

Интервью

Ужас под красивой 
обложечкой 

На днях в Издательском совете Рус-
ской православной церкви состоялся 
круглый стол на острейшую тему — 
«Литература для юношества: тради-
ции и вызовы современности». Дума-
ется, и сами организаторы не предпо-
лагали, что обсуждение получится 
таким острым. 
Основные темы круглого стола были 
известны загодя. Предлагалось обсу-

дить самые актуальные вопросы, связанные с литерату-
рой для юношества: весь этот пласт нацелен на воспита-
ние или исключительно на «рынок»? Должна ли быть по-
добная литература исключительно нравственной и нази-
дательной или только модной и современной? Насколько 
актуальны сегодня лучшие образцы литературы предыду-
щих эпох, способно ли современное поколение их воспри-
нимать так, как это делали в свое время мы? В процессе 
обсуждения все заострилось еще больше и свелось к тому, 
что нужно более чем серьезно изучить сегмент литерату-
ры для юношества young adult: все в нем неоднозначно. 
В последние пару лет не раз слы-
шала оптимистичные заявле-
ние: ой, цифры «по чтению» ра-
стут, читать стали больше, изда-
вать — тоже, в сегменте «янг 
эдалт» — точно. И правда, если 
посмотреть, что творится возле 
стендов с литературой практи-
чески на любой книжной вы-
ставке для подростков, возраду-
ешься. Но есть ли повод для этой 
радости? Честно — условный. 
Поскольку под красивыми об-
ложками детям рассказывают 
о разном. Так, поэт Сергей Ару-
тюнов, например, на круглом 
столе зачитал конкретные вы-
держки из книг, и остается лишь 
поражаться: а как это вообще 
могло быть опубликовано? 
Сладкие сети сектантства, ла-
сковое приглашение в объятия 
протестантов, отзеркаленное 
изображение непростого по внутреннему складу мира 
подростка с аккуратным подталкиванием его к сведению 
счетов с жизнью — да это просто ужас, честно говоря. 
Причем ужас красиво упакованный. Какая нравствен-
ность, какие там великие ценности? Скорее наоборот... 
И все это — на витринах, в свободном доступе и недорого. 
Практически все выступавшие на круглом столе, и в пер-
вую очередь митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент, председатель Издательского совета РПЦ, с привет-
ственного слова которого началось обсуждение, вырази-
ли большую озабоченность ситуацией, которая сложи-
лась на рынке с литературой для подростков. Более того, 
присутствующие на встрече литераторы фактически 
в один голос констатировали: издатели не спешат изда-
вать простые, правильные с точки зрения морали произ-
ведения для детей, а уж прозу, вызревшую на православ-
ных ценностях, на словах готовы хвалить, но явно не по-
ставят в первый, «топовый» ряд издаваемого. Между тем 
в России полно отличных литераторов, пишущих для де-
тей и подростков, откликающихся на вызовы времени. 
И пусть ответа на вечный вопрос «что делать?» круглый 
стол не дал, но зато стало ясно, что рубить этот гордиев 
узел придется в скором же времени. Очевидно, сообща... 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Конец февраля выдался на удивление литературным — не успели мы отметить Всемирный день книгодарения, на экраны страны вышла новая фантазия на тему 
солнца русской поэзии «Пророк. История Александра Пушкина». Картина вызвала бурные споры у зрителей и историков литературы. Еще одним примечательным 
событием стало открытие выставки живописных работ главного архитектора Москвы, вдохновленных творчеством Булгакова

Рождение 
сценографии 

В издательстве «Молодая 
гвардия» в серии «ЖЗЛ» вы-
шло жизнеописание боль-
шого художника, сценогра-
фа Юрия Любимова Давида 
Львовича Боровского. Ав-
тор — журналист-междуна-
родник, биограф Олега Бори-
сова и Анатолия Тарасова 
Александр Горбунов. 

Первым на эту обязательную 
для знатоков театра книгу от-
кликнулся телеведущий и теа-
тральный режиссер Андрей 
Максимов, пояснивший вклад 
Боровского в двух словах: «Он 
сделал художественную мета-
фору на сцене нормой. Знаме-
нитый шерстяной занавес 
в «Гамлете» или кузов грузови-
ка в «А зори здесь тихие...» — 
это все Давид Боровский». 
В том же лаконическом клю-
че — с места в карьер обрисо-
вывает заслугу Боровского 
и автор: «В знаменитом теа-
тральном словаре Патриса 
Пави — имена трех предста-
вителей отечественного теа-
тра: режиссеров Всеволода 
Мейерхольда и Константина 
Станиславского и сценогра-
фа, благодаря которому про-
изошли тектонические сдви-
ги в сценическом искус-
стве, — Давида Боровского». 
Оформивший более 150 спек-
таклей, он работал с Анатоли-
ем Эфросом, Георгием Товсто-
ноговым, Олегом Ефремо-

вым, Иштваном Хорваи, Гали-
ной Волчек, Львом Додиным, 
и, конечно же, с Юрием Люби-
мовым, для которого он стал 
полноправным соавтором Те-
атра на Таганке. Госпремия, 
«Триумф», несколько «Золо-
тых масок»... 
Разумеется, у Боровского бы-
ли великие предшественни-
ки, с которыми слово «офор-
митель» тоже как-то не очень 
вязалось, — Бакст, Головин, 
Добужинский, Тышлер, одна-
ко они жили в другой эпохе. 
С появлением Боровского ху-
дожники стали сорежиссера-
ми спектакля, появилась про-
фессия сценограф — заставля-
ющий предмет играть. 
Зрители «Гамлета» вспомина-
ли, например, как «работал» 
сплетенный из ветоши и вере-
вок занавес в «Гамлете». Напо-
минавший «то ли гигантскую 
многовековую паутину, то ли 
заросший паутиной каркас 
витража», он становился мно-
гослойной метафорой време-
ни и пространства. Гамлет-
Высоцкий шел, произнося 
текст, а сзади медленно воло-
чился, как тяжелая царствен-
ная мантия, занавес», — отме-
чала сценограф, художник 
кино Марина Азизян. 
В книге Горбунова собрано 
множество отзывов и впечат-
лений товарищей по цеху, 
подробнейшим образом ис-
следованы отношения с близ-
ким и дальним окружением, 
много внимания уделяется от-
ношениям с властью и цензу-
рой. Эффект погружения 
в эпоху создают репортажные 
зарисовки. Например, о том, 
как Боровский ездил в колхоз 
«на натуру» для постановки 
спектакля «Живой». 
«Выпросили ухват, чугунок, 
заплатили за это старушке, 
а она: «Зачем они не доброе 
собирают, а всякое барах-
ло?» — вспоминает Горбунов. 

Здравствуйте, господин Мольер! 
Я о Вас книгу и пьесу сочинил 

На Садовой, 10, открылась 
выставка художника и глав-
ного архитектора Москвы 
Сергея Кузнецова «Другие 
города Михаила Булгакова»

Москва, Санкт-Петербург, Ки-
ев, Константинополь, Тифлис, 
уездный город N… 
Понятие места для Булгакова 
связано не столько с фактиче-
ским обликом пространства 
и обстоятельством физиче-
ского в нем пребывания, 
сколько с мифом города — 
сценой для сюжетов. 
Вот Константинополь-Стам-
бул. В белоэмигрантском «чи-
стилище», куда автор пьесы 
«Бег» помещает генерала Хлу-
дова, приват-доцента Голуб-
кова и беззащитную молодую 
даму Серафиму Корзухину, 
Булгаков не бывал. Но видел 
его глазами своей второй же-
ны Любови Белозерской-Бе-

лосельской, ставшей прототи-
пом Серафимы. Атмосфера 
пьесы соткана из ее воспоми-
наний. 
«И наконец пароход причали-
ли. Галатская пристань. Мут-
ная вода стального цвета, 
усеянная апельсинными кор-
ками. Яркие пятна фесок. 
Мост с пестрой многоязыч-
ной толпой. По его краям — 
сборщики «пара» (самая мел-
кая турецкая монета) — на-
лог за переход через мост, со-
единяющий Перу и Галату со 
Стамбулом. /.../ Улица Пера 
шириной с наш старый Ар-
бат — с трамваями, ослами, 
автомобилями, парными из-
возчиками, пешеходами. 
Звонки продавцов лимонада. 
Завывают шарманки, укра-
шенные бумажными цвета-
ми», — писала Любовь Бело-
зерская-Белосельская в своих 
воспоминаниях. 

В экспозицию вошли работы 
Сергея Кузнецова, в которых 
его арт-путешествия пересе-
клись с картой биографии 
и творчества Михаила Афана-
сьевича. Картины и рисунки, 
большая часть которых созда-
на специально для этой вы-
ставки, видятся художнику 
порталами в многослойный, 
диалогичный мир булгаков-
ских героев. Именно поэтому 
Кузнецов избегал иллюстра-
тивного принципа — он син-
тезировал свои впечатления 
и атмосферу, переданную 
в текстах Булгакова. Но если 
бы только Стамбул и N, но еще 
Рим, Буэнос-Айрес, Париж 
и опера Гарнье...
Каждая работа сопровождает-
ся строками из произведений 
и воспоминаний Булгакова. 
— Помимо знаменитого «Мес-
сир, мне больше нравится 
Рим!» из «Закатного романа» 

Вечный город связан и с дру-
гими произведениями Булга-
кова. Например, одним из 
мест действия в инсцениров-
ке «Мертвых душ» драматург 
первоначально видел Рим, од-
нако эта идея отразилась 
лишь в ранних набросках 
к произведению, — коммен-
тирует Сергей Кузнецов. 
Париж возникает в пись-
ме к Викентию Вересаеву 
в 1934 года, в котором Булга-
ков делился впечатлениями 
от ожидания загранпаспорта.
«Вы представляете себе: Па-
риж! памятник Мольеру... 
здравствуйте, господин Мо-
льер, я о Вас и книгу и пьесу 
сочинил», — писал Булгаков. 
Автор экспозиции отмечает, 
что имя автора «Мастера 
и Маргариты» в большей сте-
пени, конечно, связано с Мо-
сквой. Однако ему было инте-
ресно расширить географию.

20 февраля. Заведующая экспозиционно-выставочным отделом Музея Булгакова Мария Ефанова 
на выставке Сергея Кузнецова «Другие города Михаила Булгакова». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Страницу подготовила ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА d.efremova@vm.ru

ВАЛЕНТИНА АГАФОНОВА
ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ МИХАИЛА БУЛГАКОВА

Мы рады принимать выставку 
Сергея Кузнецова в стенах 
«нехорошей квартиры». 
Герои произведений Михаила 
Булгакова часто оказываются
в городах и странах, где ни-
когда не бывал сам автор «Ма-
стера и Маргариты» — таковы 
Париж, Константинополь, 
Рим. Многие из таких мест 
в своей неповторимой манере 
запечатлел художник и глав-
ный архитектор Москвы — 
в его работах городское про-
странство как будто застывает
и оказывается вне времени, 
становится частью вечности. 
Думаю, многие посетители 
найдут точки соприкоснове-
ния с любимыми произведе-
ниями Михаила Афанасьевича 
Булгакова. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вера Белова 
Муслим Магомаев. 
Мелодия судьбы 

Повесть о творческом пути 
выдающегося певца, на-
родного артиста СССР на-
писана его страстной по-
клонницей, адвокатом 
и журналистом. Книга 
адресована тем, кому доро-
га память об артисте. 

Шамиль Идиатуллин
Убыр

В «АСТ» вышло переизда-
ние раннего и наделавшего 
шума мистического трил-
лера автора «Бывшей Ле-
нина». Книга о роде, памяти 
и татарской хтони.

Владимир Маяковский
Клоп

Не успела отгреметь пре-
мьера «Щастья» в Театре 
Моссовета, как издатель-
ство «Городец» перевыпу-
стило одноименный сбор-
ник пьес поэта. В конце 
1920-х Всеволод Мейер-
хольд совершил переворот 
в театре благодаря инсце-
нировке именно этого про-
изведения. В годы разви-
того социализма оно вдох-
новило поэта Юлия Кима 
и композитора Владимира 

Дашкевича на создание 
фолк-оперы «Клоп», кото-
рая и легла в основу недав-
ней постановки Аллы Сига-
ловой. Авангард, нэпманы, 
любовь молодых коммуни-
стов Ивана Присыпкина 
и Зои Березкиной и их ан-
тагонисты, циничные бур-
жуазки Мадам Ренессанс 
и ее дочь Эльзевира. Пока 
юность и мечта борются 
с цинизмом и прожженной 
опытностью, судьбы, как 
бог из машины, решает ис-
тинный символ эпохи — 
«секретарь товарища Лас-
сальченко». 

Среди издательских премьер — несколько долгождан-
ных переизданий. Не только хиты современников — 
в магазинах вновь появится «Рюрик» Анны Козловой 
и «Булгаков» Варламова, но и неустаревающая классика. 

КНИЖНЫЕ  НОВИНКИ

Досье
Ольга Елисеева — автор 
более 20 научно-попу-
лярных монографий, 
в том числе «Повседнев-
ная жизнь в пушкинской 
Одессе», «Бенкендорф: 
правда и мифы о гроз-
ном властителе III отде-
ления». Лауреат премий 
«Чаша Клио», «Чаша 
Бастиона», «Золотой 
Дельвиг», «Карамзин-
ский крест». Член ред-
коллегии альма-
наха «Историческое 
обозрение». Член Союза 
писателей России.
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Примула  
уже расцвела

Н у а завтра случится весна. Мне кажется, са-
мая необычная из всех, что были в обозри-
мом прошлом. Обещают то ледниковый 
период в марте, то метели в апреле. А мне 
вот не верится. Завтра — весна! 

Когда-то давно под Нижним Новгородом, который был 
тогда Горьким, я познакомилась с сестрами-близняшка-
ми Валей и Людой. Они родились 29 февраля, и в их не-
богатой семье решили, что когда родились — тогда 
и праздник. Нам было по двенадцать лет, и сестры в тот 
год отмечали день рождения в третий раз. Помню, мне 
было страшно неловко за то, что я такая «богатая» и дни 
рождения у меня каждый год. Но с тех пор в последний 
день февраля я всегда вспоминаю их, думаю, с праздни-
ком ли они на этот раз, и мысленно от-
сылаю им море подарков, моим давно 
потерявшимся подругам детства. 
Они обе были совершеннейшими 
детьми природы: знали как свои пять 
пальцев огромный лес, что раскинул-
ся за их деревенькой, где мы волей 
судьбы оказались с родителями, назы-
вали по именам все растения, разли-
чали по голосам птиц и каким-то звериным чутьем ощу-
щали малейшую опасность, которую таила природа. 
— Природа ничего не прощает! — мудро изрекала Валька, 
гневно затаптывая угольки, что оставили, не потушив. 
Столько лет прошло, а я помню их науку и в этом году за-
думываюсь все чаще об этом природном «непрощении». 
А что она нам не простила, так издеваясь ответно своими 
перепадами? Выбросы? Химию? Сточные воды, сбрасы-
ваемые в природные озера? Наверное, все вместе… 
Но весна придет, и расцветет, хотя, может, и не в свой 
срок, сирень. И будет эта весна все равно прекрасна, как 
на самом деле прекрасен каждый, абсолютно каждый 
день. «Дожили до крокусов», — значимо изрекает мой 
коллега. Пока нет, но примула у меня на окне расцвела. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Мастер-класс
Открытый урок 
по танцам для детей

 Ленинский проспект
Ул. Вавилова, 2
Студия танцев
1 марта, 14:00, бесплатно
На мастер-классе ребята позна-
комятся с базовыми упражне-
ниями по хореографии, которые 
нужны, чтобы начать танце-
вать. В эпоху гаджетов такое 
увлечение помогает детям быть 
активными, улучшает их осанку, 
координацию и гибкость. Кроме 
того, выступления на публике 
помогают ребенку стать более 
уверенным в себе.

Встреча
Клуб любителей 
стратегической игры го

 Крылатское
Ул. Крылатские Холмы, 34
SMART-библиотека имени 
Анны Ахматовой
2 марта, 15:00, бесплатно
Го — это древняя стратегиче-
ская настольная игра, которая 
зародилась в Китае более 
5000 лет назад. Она развивает 
стратегическое мышление, 
интуицию, память, счетные 
способности, усидчивость. 
На встрече клуба опытные 
игроки помогут новичкам разо-
браться с правилами этой игры.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

В Государственной думе предложили увеличить тамо-
женную пошлину на срезанные импортные цветы 
до  трех евро за килограмм, а также снизить для россий-
ских производителей НДС до 10 процентов в преддве-
рии 8 Марта.

Вопрос дня
Перед 8 Марта могут 
поднять пошлину 
на импортные цветы.
И как вам?

ЭМИЛЬ АБЛАЕВ 
ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА 
МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
И КРАТКОСРОЧНОГО 
ПРОГНОЗИРОВАНИЯ

Доля импортируемых цветов 
на рынке сегодня составля-
ет более 70 процентов, при 
этом половина приходится 
на недружественные страны. 
Предлагаемые меры покро-
вительствуют отечествен-
ным цветоводам, снижая им 
налоговую нагрузку и в то 
же время значительно повы-
шая пошлины для импорте-
ров. Развивать собственное 
производство, помогать оте-
чественным производителям 
нужно, и в этом плане сниже-
ние налоговой нагрузки одна 
из возможных мер. Однако 
это предложение работает 
на долгосрочный результат, 
а значит, зависимость цве-
точных магазинов от импорт-
ной продукции сохранится 
еще какое-то время. 

ЛИАННА БАБАЯН
УПРАВЛЯЮЩАЯ СЕТЬЮ 
ФЛОРИСТИЧЕСКИХ САЛОНОВ

Повышение пошлин на им-
портные цветы перед 8 Мар-
та может привести к серьез-
ным проблемам для клиен-
тов и малого бизнеса. Цены 
на букеты вырастут, а цве-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

точники не смогут снизить 
свою устоявшуюся наценку, 
что сделает итоговую стои-
мость менее привлекатель-
ной. Это может разочаровать 
клиентов. Кроме того, рос-
сийские производители не 
способны полностью заме-
нить импорт: многие экзоти-
ческие цветы просто не вы-
ращиваются в стране. Если 
изменения необходимы, их 
следовало бы вводить зара-
нее, а не в преддверии важ-
ного праздника.

АННА ОЧКИНА
СОЦИОЛОГ

Рост пошлин на импортные 
цветы приведет к увеличению 
цен и на отечественные цве-
ты. Дистрибьюторы могут 
столкнуться с проблемами за-
купок по новым ценам, что 
также скажется на потребите-
лях. Но это не значит, что 
праздник будет испорчен. Се-
годня столько альтернатив: 
фруктовые корзины, букеты 
из шоколада, креативные по-
дарки. Хотя рост цен неизбе-
жен, надеюсь, что мужчины 
проявят креативность в по-
здравлениях и порадуют сво-
их дам оригинальными по-
дарками!

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Сегодня точку в номере ставит друг нашей газеты, писатель Александр Лапин, недавно приходивший к нам в гости. Его книгами — вспом-
ним хотя бы нашумевший «Крымский мост» — можно питаться как настоящей литературой, которая заставляет о многом думать, а может 
быть, и менять себя, что на самом деле так непросто. Александр Алексеевич прошел серьезную журналистскую школу, потом занялся изда-
тельским бизнесом и достиг в нем успеха. Но его коньком стало именно писательство. Размышляя о судьбе нашей страны, он в своих произ-
ведениях исследовал феномен русскости и сформулировал, а кто такой русский человек на самом деле. Интересно узнать? Никаких про-
блем — читайте Лапина! Кстати, какое-то время назад писатель с печалью задумался о том, нужна ли его вдумчивая, неспешная литерату-
ра современным людям. Возможно, увы, и правда далеко не всем. Но в целом — не просто нужна, а необходима. В частности, тем, кто любит 
развенчивать процветающие у нас исторические мифы. Один из них, относительно Лаврентия Берии, Лапин  раскрыл в одном из бестселлеров  — 
«Страсть и бомба Лаврентия Берии».
ФОТО: ВЛАДИМИР БАРАНОВ

Товарищ — 
газета

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера в экопарке «Кузьмин-
ки» отпраздновали Маслени-
цу. Корреспондент «ВМ» уз-
нал больше про традиции 
народного праздника.

Мероприятие назвали «Эко-
Масленицей». Программа со-
ставлена так, чтобы гости раз-
ных возрастов смогли лучше 
понять значения, символы, 
традиции и обряды Масленой 
недели. 
— О многих обычаях и подроб-
ностях праздника мне расска-
зывала моя бабушка, — делит-
ся учащаяся 8-го класса сто-
личной школы № 2089 Варва-
ра Скрябина, — например, 
о праздничных катаниях на 
санях, лазанье на столб за при-
зом, поедании блинов на вре-
мя и, конечно, о хороводах, 
песнях и танцах. 
Для юных участников «Эко-
Масленицы» также проводит-
ся мастер-класс по созданию 
миниатюрных кукол из лыка, 
их также называют чучела-
ми. В древности их изготав-
ливали как раз в тот период, 
когда весна встречается с зи-
мой. И именно дети чаще все-
го мастерили праздничные 
поделки. 
— Чтобы сохранить древнюю 
традицию, каждый год мы 
с мамой и бабушкой за неде-
лю до начала Масленицы на-
чинаем делать маленькие чу-

чела, — добавляет восьми-
классница Варвара Скряби-
на. — Потом все вместе отвоз-
им их в Наташинский парк 
в Люберцах, где ежегодно 
празднуем приход весны.
Также на мероприятии участ-
ники узнали, что каждый из 
семи праздничных дней Мас-
леницы имеет не только свое 
название, но и связь с опреде-
ленной традицией. Напри-
мер, в древности понедельник 
назывался «Встреча». В этот 

день принято встречать Мас-
леницу, готовить продукты 
к праздничному столу и печь 
блины.
— Любимый день нашей се-
мьи — «Заигрыш» (вторник). 
Это самый активный и весе-
лый день, — говорит учащая-
ся 7-го класса школы № 2089 
Марья Зиброва. — Вместе 
с отцом и его другом мы 
едем за город. Там катаемся 
на санках, водим хороводы, 
играем.

Следующая «ЭкоМасленица» 
пройдет 2 марта в несколь-
ких  экоцентрах: «Музей при-
роды» (метро «Планерная»), 
«Красная сосна» (станция «Ро-
стокино») и «Битцевский лес» 
(метро «Битцевский парк»). 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru 

Современные школьники знают: 
Масленицу нужно встречать правильно

27 февраля. Учащиеся школы № 2089 Марья Зиброва (слева) 
и Варвара Скрябина пришли на «ЭкоМасленицу». 
ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Кроме понедельника, ко-
торый называют «Встре-
чей», и вторника — «За-
игрыша» другие дни 
недели имеют не менее 
интересные названия. 
Так, среда — «Лакомка». 
В этот день принимали 
гостей и ходили к теще 
на блины. Четверг — 
«Разгуляй». Начиналось 
празднование Широкой 
Масленицы. Пятница — 
«Тещины вечерки». 
Наступала очередь зятя 
звать тещу в гости. Суббо-
та — «Золовкины поси-
делки». А затем — Про-
щеное воскресенье, ког-
да было принято досыта 
наедаться блинами, сжи-
гать чучело и просить 
друг у друга прощения. 

КСТАТИ


